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+14 +13 Летняя выставка-пристройство животных из городских 
приютов пройдет на ВДНХ 5 июля, сообщил столичный 
Департамент жилищно-коммунального хозяйства.
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И нициатива от-
мечать 1 июля 
как День вете-
ранов боевых 
действий стала 

ответом на потребность сотен 
тысяч людей, прошедших че-
рез конфликты последних де-
сятилетий. 
— Поддержка ветеранов бое-
вых действий и участников 
нынешней специальной воен-
ной операции — это не просто 
акт милосердия, это мораль-
ный долг общества перед те-
ми, кто рисковал своей жиз-
нью и здоровьем, защищая 
интересы страны и обеспечи-
вая безопасность граждан. Их 
вклад неоценим, — поделился 
с «ВМ» депутат Мосгордумы, 
советник президента одной из 
ветеранских организаций 
Александр Лиханов. 
Москва создает все условия 
для того, чтобы ветераны бое-
вых действий могли получить 
всестороннюю помощь и под-
держку. Это касается льгот 
и субсидий, различных префе-
ренций, которые предназначе-
ны не только для ветеранов 
СВО, но и для членов их семей. 
Также в городе действует Еди-
ный центр поддержки в Бере-
говом проезде. Здесь можно 
получить все услуги, начиная 
от психологической и юриди-
ческой поддержки, реабилита-
ции и заканчивая помощью 
в поиске работы.
Посильную поддержку ветера-
нам и участникам СВО многие 
москвичи оказывают с помо-
щью благотворительного сер-
виса на портале mos.ru, где 

в прошлом году появилась ка-
тегория «Участник боевых 
действий».
— Благодаря нашей с вами 
поддержке необходимое лече-
ние, медикаменты, предметы 
первой необходимости и мно-
гое другое могут получить и те, 
кто сегодня на передовой, и ве-
тераны, и жители пригранич-
ных территорий, — отметила 
председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рина Драгунова.

Включаются в эту работу и са-
ми ветераны. С одной из таких 
организаций Александр Лиха-
нов, к примеру, собирает и от-
правляет гуманитарные гру-
зы «за ленточку». 

— На линии боевого сопри-
косновения нужны самые раз-
ные вещи: от коптеров до ме-
дикаментов, — рассказал он.
В свою очередь ветеран бое-
вых действий, представитель 

ветеранской организации 
1-го Краснознаменного полка 
дивизии имени Дзержинско-
го Дмитрий, который изве-
стен под позывным «Карл-
сон», отметил, что в вопросах 
помощи нынешним участни-
кам и ветеранам СВО и других 
локальных конфликтов сегод-
ня нет равнодушных. 
— Многие наши граждане 
с первых дней проведения 
спецоперации объединились, 
чтобы разными способами по-
могать ребятам. Другие же от-

Сегодня в стране 
отмечается День 
ветеранов бое-
вых действий. 
Это день чество-
вания всех, кто 
с оружием в руках 
отстаивал инте-
ресы страны, 
еще один повод 
помочь и поддер-
жать их семьи.

Дата

Моральный долг каждого
Участники боевых действий получают поддержку города, 
неравнодушных жителей и ветеранских организаций

Вернувшимся домой бойцам 
помогают адаптироваться 
к мирной жизни

29 апреля. Дмитрий Ющенко — Герой России, ветеран специальной военной операции, кавалер ордена Мужества, спортсмен, 
первый человек в России, который на протезе смог пробежать марафонскую дистанцию, — стал примером для многих участников 
СВО и помогает ветеранам. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Театр готовится
к новому сезону

Прошлый, 2024 год стал для нас значи-
мым, ведь нашему театру исполни-
лось 100 лет! И мы безумно рады по-
делиться нашими общими успехами, 
которые возникли благодаря профес-
сионализму творческого коллектива. 
За 101-й сезон в Театре сатиры было 
выпущено 12 творческих проектов, 
среди которых 448 внерепертуарных 
мероприятий. Для сравнения, в пре-
дыдущем сезоне было выпущено все-

го пять проектов. А рост доходности за год составил 
7,2 процента. 
Стоит подчеркнуть, что в прошлом сезоне было выпуще-
но шесть масштабных премьерных спектаклей. Первая 
премьера постановки «Планета Ширвиндт» прошла 1 ок-
тября. Ее поставил режиссер Ан-
тон Буглак в честь памяти на-
родного артиста РСФСР, теа-
трального режиссера Алексан-
дра Ширвиндта. В создании 
спектакля также приняли уча-
стие его ученики и коллеги. 1 де-
кабря режиссер Виктор Крамер 
представил премьеру спектакля 
«Век сатиры, или Театральное 
безумство в сердце Москвы» 
в честь юбилея театра. А весной, 
5 апреля, режиссер Павел Лю-
бимцев представил пьесу «Ску-
пой, или Школа лжи». И этот 
спектакль очень полюбился на-
шим зрителям! 
Стоит отметить главное событие — в 2024 году заверши-
лась реконструкция исторического фасада театра! Вновь 
на своем месте установили легендарные маски (четыре 
маски-эмоции скульптора Дмитрия Шаховского, означа-
ющие театральные жанры: комедию, драму, трагедию 
и сатиру. — «ВМ»). 
На следующий театральный сезон мы запланировали 
большое количество ярких премьер. Например, 4 сентя-
бря режиссер Александр Марин представит пьесу на Ос-
новной сцене «Севильский цирюльник». 4 октября пока-
жут семейный приключенческий музыкальный спек-
такль «Остров сокровищ» режиссера Антона Непомняще-
го по мотивам одноименного романа Роберта 
Стивенсона. И тоже в октябре я в качестве режиссера-по-
становщика представлю пьесу «Свадьба Кречинского». 
Подводя итог, скажу, что важнейшим идейным вектором 
в этом сезоне для меня стал сплоченный коллектив. Для 
нас важны такие факторы, как преемственность поколе-
ний и сохранение традиций. Мы живем активной творче-
ской жизнью, и успех гарантирован только в том случае, 
если будет сплоченная работа. И, по моему мнению, осо-
бенность Театра сатиры — это умение находить иронию 
по отношению к тому, что происходит в жизни, а глав-
ное — и в самом человеке.

Вчера художественный руководитель Театра сати-
ры Евгений Герасимов подвел итоги 101-го теат-
рального сезона и анонсировал новые масштаб-
ные мероприятия. 

ЕВГЕНИЙ 
ГЕРАСИМОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
САТИРЫ, НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ

бесплатных площадок для проведения мероприятий до-
ступны всем желающим: физлицам, самозанятым 
и бизнесу в рамках проекта «Лето в Москве». Их пере-
чень опубликован на сайте business-leto.mos.ru. 

ЦИФРА ДНЯ
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Больницы оснастили 
современной аппаратурой
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о появлении в столичных 
клиниках новых аппаратов 
для диагностики.

Мэр сообщил, что с начала го-
да в московские клиники по-
ставили больше 120 новых 
аппаратов для лучевой диа-
гностики. В больницах и по-
ликлиниках появилось 
75 рент ген-аппаратов по-
следнего поколения с высо-
кой точностью исследований 
и минимальной лучевой на-
грузкой, 13 компьютерных 
и 10 магнитно-резонансных 
томографов экспертного 
класса, а также 20 маммогра-
фов и три ангиографа с функ-
цией 3D-навигации для высо-
коточного лечения и прове-
дения операций.
— Мы непрерывно обеспечи-
ваем городские медицинские 

организации самым совре-
менным и технологичным 
оборудованием. За несколь-
ко лет полностью обновили 
эндоскопическое и лапаро-
скопическое, — отметил 
С ергей Собянин в своем теле-
грам-канале.
Мэр добавил, что с 2022 года 
больше пяти тысяч аппаратов 
город закупил для кардиоло-
гической службы, а в 2023 го-

ду власти Москвы обновили 
хирургическое оборудование. 
Кроме того, за 2024 год в боль-
ницы и поликлиники Москвы 
поступило в общей сложности 
больше 24 тысяч единиц со-
временного медицинского 
оборудования.
— От функциональных воз-
можностей, технологичности 
и бесперебойной работы тех-
ники напрямую зависит каче-
ство диагностических иссле-
дований и выбор тактики ле-
чения пациентов. Поэтому 
оснащение клиник — одно из 
ключевых направлений про-
граммы модернизации мо-
сковского здравоохране-
ния, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ЗАПУСТИЛ НОВЫЕ ПОЕЗДА 
ИВОЛГА 4.0 ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

Первый сезон литературной премии 
стран БРИКС
Имена лауреатов альтернативы Нобелевке, Букеру 
и Гонкуровской объявят этой осенью ➔ СТР. 3

ГАЙД-ПАРК

Прокладывается курс развития 
отечественной экономики
Эксперты представляют разные варианты 
дороги в будущее  ➔ СТР. 6

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Обыкновенное чудо 
от московских врачей
Российских волонтеров знают и ждут люди 
на всех континентах ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

78,53 10,93КУРС ВАЛЮТ $ ¥

АЛЕКСЕЙ КУЧМИН
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Большая работа ведется наза-
конодательном уровне: за три 
года в России было принято 
124закона, направленных 
наподдержку военных. 
2025год объявлен в России 
Годом защитника Отечества. 
Мы направляем особые усилия 
напомощь тем, кто возвраща-
ется домой после участия
в СВО. В Москве реализуются 
программы по развитию систе-
мы профессиональной пере-
подготовки военнослужащих, 
вовлечению ветеранов в рабо-
ту, комплексной медицинской 
реабилитации раненых бой-
цов, реализации преимуще-
ственного права детей участ-
ников СВО на зачисление в об-
разовательные организации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИСТОРИИ ГЕРОЕВ ➔ СТР. 4
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правляются добровольцами 
на СВО, — рассказал он. — 
В нашем полку старались ак-
кумулировать помощь по са-
мым разным направлениям. 
Важное место в поддержке 
ветеранов занимает их адап-
тация к мирной жизни. Это 
включает в себя не только ма-
териальную помощь и льго-
ты, но и психологическую 
реабилитацию, содействие 
в трудоустройстве и переобу-
чении. 
— Важно создать условия для 
того, чтобы ветераны чув-
ствовали себя востребован-
ными и могли реализовать 
потенциал в гражданской 
сфере, — считает ветеран бое-
вых действий Никита Котляр.
Среди ветеранов боевых дей-
ствий, не сдавшихся и не сло-
мавшихся даже после потери 
ноги, — Дмитрий Ющенко. 
Пройдя большой путь восста-
новления, он посвятил себя 
адаптивному спорту и даже 
создал такую школу для участ-
ников и ветеранов специаль-
ной военной операции. Дми-
трий являет собой пример то-
го, что сдаваться нельзя ни 
при каких обстоятельствах. 
Он и сейчас участвует в вело-
гонках, марафонах и триатло-
нах. Главное — идти вперед! 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вес снаряженного лука: от 3,5 до 4,5 кг. 
Сила натяжения луков для взрослых 
спортсменов (кг): женщин — от 14 
до 19, мужчин — от 15 до 25, для юно-
шей и девушек — от 8 до 12

Тетива (с дополни-
тельной обмоткой 
в месте наложения 
стрелы)

Крага для стрельбы 
(предохраняет руку 
от возможных 
травм, нанесенных 
спущенной стрелой)

Колчан 
со стрелами

Верхнее плечо

Нижнее 
плечо

Прицел 
(в рукояти 
прорезано окно 
прицела)

Центральный 
стабилизатор

Боковые стаби-
лизаторы с гру-
зиками

Грузик

Тройник

Рукоять с полочкой 
для стрелы и упором 
под руку спортсмена

Многие фирмы, изготавливающие лу-
ки, исходя из опытных данных, кон-
структорских требований, стабилизи-
ровали размеры лука, состоящие 
из размеров рукоятки и плеч, силы на-
тяжения. Наиболее распространены 
размеры луков 160,0 см (63 дюйма); 
167,0 (66 дюймов); 173,0 (68 дюймов) 
при следующих размерах рукояток: 
50,8 см (20 дюймов); 55,8 см (22 дюйма); 
60,9 см (24 дюйма)

По данным goldendart.ru

Корреспондент «ВМ» испытала 
свою меткость в конной стрельбе 
из лука. Для этого ей пришлось 
целиться в мишень, находясь 
в седле скачущей лошади. В этой 
дисциплине участники сохраня-
ют традиции, используя самый 
простой лук, несмотря на то, 
что давно изобрели спортивный 
вариант оружия.

Спортивный лук

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Гостей старинной усадьбы приглашают 
стать участниками дворянских гуляний
В рамках фестиваля «Усадь-
бы Москвы» в парке усадьбы 
Трубецких прошел иммер-
сивный спектакль «Заблуд-
шие». Вместе с гостями 
усадьбы с дворянским бытом 
познакомилась и корреспон-
дент «ВМ». 

Фестиваль «Усадьбы Москвы», 
который второй год проходит 
в рамках проекта «Лето в Мо-
скве», стал еще масштабнее 
и объединяет 50 историче-
ских мест. В программе — бо-
лее двух тысяч мероприятий. 
Одни из самых ярких частей 
программы — иммерсивные 
спектакли, которые позволя-
ют гостям фестиваля окунуть-
ся в прошлое и познакомиться 
с разными историческими 
традициями. 
Войдя в усадьбу Трубецких, 
попадаешь на настоящий дво-
рянский пикник — дамы и го-
спода сидят на пледах, играют 
на гитаре и просто общаются 
между собой, будто действи-
тельно прибыли из другой 
эпохи. 
Артисты готовятся к театраль-
ным постановкам задолго до 
старта фестиваля. Однако 
спланировать все невозмож-
но, так как театр под откры-
тым небом — это по большей 
части импровизация и посто-
янный контакт со зрителем.
— У нас не классический те-
атр с дистанцией, здесь зри-
тель — соучастник, поэтому 
люди включаются очень бы-
стро. Вижу, как у них загора-
ются глаза, когда мы с партне-

рами «оживляем» персонажей 
прошлого. Часто подходят, 
спрашивают о ролях и собы-
тиях того времени, фотогра-
фируются. Такая реакция до-
рогого стоит, она дает ощуще-
ние, что ты не зря выходишь 
на сцену, пусть даже эта сце-
на — старинная аллея или зал 
усадьбы, — поделился актер 
Владимир Волжин.
Наблюдая за тем, как разви-
ваются события представле-
ния, забываешь о том, что на-
ходишься в XXI веке. Актеры 
поражают своей реалистич-
ной игрой. Особенно впечат-
лила дуэль на шпагах, кото-
рая заставила переживать за 
каждого участника. К костю-

мам организаторы отнеслись 
очень внимательно — дамы 
гуляют в характерных для 
дворянской эпохи легких 
платьях из натуральных ма-
териалов и шляпках, а муж-
чины блистают в элегантных 
сюртуках с аутентичными 
деталями.
— Это очень интересный 
опыт, потому что он совмеща-
ет в себе формат экскурсии 
и театра. Если честно, мы впе-
чатлены происходящим и ра-
ды, что само действие понра-
вилось даже маленьким де-
тям, — рассказывает гостья 
усадьбы Ольга Ларионова.
Каждый из артистов идеально 
вписывается в окружающую 

обстановку и вызывает инте-
рес со стороны гостей фести-
валя.
— Мы попали сюда случай-
но — просто пришли погулять 
в парк и застали такую неверо-
ятную картинку. Сначала по-
думали, что снимают какой-то 
фильм, а это спектакль. Те-
перь тоже хотим присоеди-
ниться к фестивалю — внима-
тельно изучим программу на 
сайте, — рассказала житель-
ница района Хамовники Инна 
Лебедева.
Фестиваль «Усадьбы Москвы» 
продлится в городе до 14 сен-
тября. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Продолжим 
совместные 
проекты
В рамках XII Форума регио-
нов России и Беларуси пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников предложил 
белорусским коллегам со-
вместно реализовывать но-
вые проекты патриотической 
направленности. 

Алексей Шапошников напом-
нил, что 10 лет назад Мосгор-
дума инициировала програм-
му «Памяти Московского на-
родного ополчения». На тер-
ритории Белорусской ССР 
формировались собственные 
отряды ополчения, а семь из 
16 дивизий, сформированных 
изначально как дивизии мо-
сковских ополченцев, уча-
ствовали в освобождении Бе-
лорусской ССР. 
— Сегодня граждане Россий-
ской Федерации и Республи-
ки Беларусь противостоят 
попыткам недружественных 
стран переписать историю. 
Города-герои Минск, Брест 
и другие города и регионы Бе-
ларуси неизменно на протя-
жении многих лет остаются 
ключевыми партнерами горо-
да-героя Москвы, — сказал 
Шапошников. 
Спикер московского парла-
мента выразил уверенность 
в том, что в будущем две стра-
ны будут реализовывать но-
вые общественно значимые 
проекты, которые «внесут ве-
сомый вклад в прославление 
героических страниц истории 
наших народов». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Увеличение стоимости услуг 
компенсируют субсидиями

Горожан старшего поколения 
научат стрельбе из лука

С сегодняшнего дня в столи-
це обновляются тарифы 
на коммунальные услуги. 

Повышение затронуло все ви-
ды ресурсов: электричество, 
газ, отопление, холодное и го-
рячее водоснабжение, водоот-
ведение, вывоз мусора. Повы-
шение тарифов на эти услуги 
проводится по всей стране 
ежегодно 1 июля. Повышение 
тарифов на коммунальные ус-
луги в целом является законо-
мерным явлением, вызван-
ным объективными причина-
ми. Среди них — высокий 
уровень инфляции, рост стои-
мости производства комму-
нальных ресурсов и расходов 
ресурсоснабжающих органи-
заций.
В среднем рост тарифов по Мо-
скве составит 15 процентов.
— 15-процентный рост тари-
фов на коммунальные услуги 
в Москве на фоне общей цено-
вой конъюнктуры нельзя на-
звать высоким. Так, в ряде 
субъектов РФ рост превысит 
20-процентные значения. 
Столичный же индекс роста 
находится на уровне средне-
российских значений и соот-
ветствует ожидаемой дина-
мике ключевых факторов, 
влияющих на уровень издер-
жек коммунальных предпри-
ятий, — отмечает директор 
Института экономики и регу-
лирования инфраструктур-
ных отраслей НИУ ВШЭ, член 
Общественного совета при 
Федеральной антимонополь-
ной службе России Илья Дол-
матов. 
Среди других причин роста 
тарифов — необходимость по-
стоянного поддержания сетей 
снабжения коммунальными 
ресурсами в нормативном со-
стоянии, их обновление и мо-
дернизация, внедрение новых 
технологий и, соответствен-
но, улучшение качества ока-
зания услуг. 
— Повышение тарифов всегда 
неприятно и для потребите-
лей, и для бизнеса. Главный 
вопрос — насколько соблюда-
ются интересы поддержания 

коммунальной инфраструк-
туры в порядке и доступности 
услуг для жителей. Принятые 
решения неизбежны, если по-
дорожало все, что требуется 
компаниям-поставщикам для 
нормальной работы и обнов-
ления основных фондов. При 
этом тариф на вывоз мусора 
в прошлом году почти не вы-
рос, другие тарифы также по-
вышались с большим отстава-
нием. А доступность услуг 
обеспечивается ростом до-
ходов населения, — считает 
главный экономист «Эксперт 
РА», доцент экономического 
факультета МГУ им. М. В. Ло-
моносова Антон Табах. — 
В Москве практически нет 
малообеспеченных должни-
ков за коммунальные услу-
ги — тем, кто не способен за-
платить по полным тарифам, 
помогают субсидиями.
На субсидию можно претен-
довать, если доля расходов на 
ЖКУ выше десяти процен-
тов.  Однако получить ее мо-
гут только семьи, в которых 
суммарный месячный доход 
всех членов семьи до налого-
обложения не превышает 
определенной установлен-

ной суммы. Например, для 
одиноко проживающего соб-
ственника помещения, обя-
занного уплачивать взносы 
за капремонт, с 1 июля она 
составляет 77 642 рубля в ме-
сяц, а для семьи из пяти чело-
век при тех же условиях — 
278 322,4 рубля.
На выплаты жилищных суб-
сидий в бюджете Москвы 
2025 года заложено 22,4 мил-
лиарда рублей, в среднем суб-
сидия на одну семью состав-
ляет почти четыре тысячи ру-
блей в месяц. Чаще всего суб-
сидии получают пенсионеры, 
также среди получателей — 
безработные, студенты, мно-
годетные семьи, студенты 
и другие. Для ее оформления 
необходимо подать заявление 
через сайт mos.ru.
Еще 32,6 миллиарда рублей 
в бюджете города заложено 
на льготы по оплате жилищ-
но-коммунальных услуг. Спи-
сок их получателей боль-
шой — это и инвалиды, и мно-
годетные семьи, и пенсионе-
ры, и ветераны труда или 
военной службы, и многие 
другие. Скидка на оплату ус-
луг зависит от категории 
граждан. Например, одино-
кие и неработающие пенсио-
неры старше 70 лет платят за 
капремонт с 50-процентной 
скидкой, а старше 80 лет не 
платят вовсе.
Всего в Москве мерами со-
циальной поддержки по опла-
те ЖКУ пользуются около 
3,5 миллиона человек.
Кроме того, надо отметить 
весьма надежную и каче-
ственную коммунальную ин-
фраструктуру города, которая 
нуждается в поддержке и об-
новлении. В том числе за счет 
тарифных средств столица 
восстанавливает основные 
фонды, меняет выработавшее 
срок использования оборудо-
вание, модернизирует инфра-
структуру. В результате этой 
работы все сети снабжения 
ресурсами поддерживаются 
в надлежащем состоянии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня для участников про-
екта «Московское долголе-
тие» открылись новые на-
правления занятий.

Проект «Московское долголе-
тие» помогает горожанам 
старшего поколения не толь-
ко интересно проводить вре-
мя, но и получать полезные 
навыки, которые пригодятся 
в повседневной жизни. 
Так, например, для любите-
лей отдыха на природе подой-
дет курс по рыболовству, орга-
низованный на базе школы 
№ 1541. Изначально препода-
ватель физкультуры Констан-
тин Игнатьев проводил вне-
классные уроки рыбалки для 
школьников, затем к заняти-
ям присоединились родители, 
а теперь появился и отдель-
ный курс для старшего поко-
ления.
— Рыбалка действительно ув-
лекла — со временем сформи-
ровался крепкий круг едино-
мышленников. Наш клуб объ-

единяет тех, кто хочет знать 
все о рыбной ловле, испытать 
спортивный азарт и достичь 
конкретных результатов, — 
рассказал Константин Игна-
тьев. — Мы рассматриваем 
разные виды снастей, изучаем 
поведение рыб, особенности 
водоемов. Пойманную рыбу 
договорились выпускать, что-
бы не нарушать экосистему.
Другое необычное направле-
ние проекта — стрельба из 
лука. Для москвичей старше-
го поколения проводят трени-
ровки на лукодроме в спор-
тивном комплексе «Курьяно-
во». Эти занятия появились 
благодаря полковнику МВД 
в отставке Константину Мар-
товицкому. Во время заполне-
ния анкеты для участия в про-
екте он указал, что хотел бы 
стрелять из лука — на тот мо-
мент такого направления еще 
не было. 
— В детстве, вдохновленные 
фильмами об индейцах и ры-
царях, мы изготавливали 

самодельные луки и стрелы 
из орешника или ивы. Сегод-
ня можно тренироваться 
на настоящем лукодроме 
с профессиональным обору-
дованием, — пояснил Кон-
стантин Мартовицкий, кото-
рый записался в секцию при 
первой же возможности.
Желающие могут попробо-
вать себя в классическом или 
блочном луке. Лучшие стрел-
ки смогут принять участие 
в Кубке Москвы по стрельбе 
из лука.
А еще с сегодняшнего дня 
представители старшего по-
коления могут записаться на 
гребно-парусный спорт и раф-
тинг.
Для любителей спокойных за-
нятий в «Московском долго-
летии» есть свои направле-
ния. Например, шитье, вяза-
ние, керамика, создание укра-
шений из эпоксидной смолы 
или рисование песком. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Сергей Собянин: Повысим 
комфортность поездок

Н а Ярославском 
направлении 
Московской же-
лезной дороги 
началось обнов-

ление подвижного состава. 
Пассажиров стали перевозить 
«Иволги 4.0». Сергей Собянин 
и Олег Белозеров запустили их 
движение и протестировали 

поезд, доехав от Ростокина до 
Ярославского вокзала. 
— В этих поездах шире прохо-
ды, дверные проемы и больше 
дверей, благодаря чему ра-
дикально ускорились посадка 
и высадка пассажиров, — от-
метил мэр Москвы. — Новые 
поезда позволят на 20 процен-
тов увеличить количество пас-
сажирских мест. Маршрутная 
ско  рость движения вырастет 
на 20 процентов. 
Сергей Собянин сообщил, что 
до 2030 года будет закуплено 
92 новых состава, что позво-
лит полностью обновить парк 
пригородных поездов на этом 
направлении.
В свою очередь Олег Белозе-
ров рассказал, что 96 лет на-
зад именно на этом направле-
нии был запущен пригород-
ный электротранспорт.
— Новый подвижной состав 
сегодня характеризует изме-
нения, которые произошли 
за все это время. «Иволга 4.0» 
отличается даже от тех соста-

вов, которые были разрабо-
таны несколько лет назад, 
и своей вместимостью, и ско-
ростью разгона — это важ-
ный показатель, повышаю-
щий уровень комфорта, — 
уточнил он.

Интенсивное движение
Мэр подчеркнул, что Ярослав-
ское направление — самое по-
пулярное на Центральном 
транспортном узле.
— Проведена большая работа 
по улучшению интенсивно-
сти движения на Ярослав-
ском направлении. Вместе 
с «РЖД» мы построили допол-
нительные магистральные 
пути, которые обеспечили со-
кращение интервала движе-
ния поездов на треть, — доба-
вил он.
Также построен транспорт-
ный узел в Ростокине, где те-
перь можно пересесть с Яро-
славского направления на 
Московское центральное 
кольцо. 

Обновят еще один вокзал
Говоря о развитии железнодо-
рожного транспорта, Олег Бе-
лозеров напомнил, что Москва 
и «РЖД» займутся реконструк-
цией Ярославского вокзала. 
— Работы там начнутся сразу 
после завершения модерни-
зации Ленинградского вокза-
ла, — сообщил Белозеров. — 
Это увеличит на 30 процен-
тов возможность перевозки 
в пригороде. Но Ярославское 
направление — это не только 
пригород, но и дальнее сле-
дование — 270 пар поездов 
и 300 тысяч пассажиров каж-
дый день. 
Выполнить обновление исто-
рического здания правитель-
ство Москвы планирует за 
2,5 года.

Комфорт возле станций
В своем телеграм-канале 
 Сергей Собянин рассказал 
о создании транспортной ин-
фраструктуры для новых стан-
ций метро. Он сообщил, что 

для удобства пассажиров и ав-
томобилистов у станции Кор-
ниловская возводят транс-
портную развязку, которая 
снизит нагрузку на район Ком-
мунарка и Калужское шоссе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и генди-
ректор «РЖД» 
Олег Белозеров 
дали старт обнов-
лению поездов, 
курсирующих 
на Ярославском 
направлении.

30 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин и генеральный директор, председатель правления «РЖД» Олег Белозеров (на первом плане слева направо) во время запуска 
программы по обновлению поездов на Ярославском направлении Московской железной дороги

День мэра

ИРИНА КОКОРЕВА 
КУРАТОР ФЕСТИВАЛЯ 
УСАДЬБЫ МОСКВЫ
В этом сезоне события фести-
валя объединяют не один, 
как прошлыми зимой и летом, 
а три усадебных кластера: 
«Басманный», «Арбат» и «Ха-
мовники». В них проходят 
квесты с использованием тех-
нологий дополненной реаль-
ности, а также впервые — те-
атрализованные пешие экс-
курсии, иммерсивный летний 
театр, который вы можете 
увидеть в парке усадьбы 
Трубецких. Кроме того, 
во время прогулки по этим 
фестивальным площадкам 
можно будет послушать ауди-
огиды. Их будут озвучивать 
известные артисты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как отмечал ранее заме-
ститель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирю-
ков, за последние 15 лет 
в столице увеличили чис-
ленность жилого фонда 
и в целом недвижимости 
почти на 118 миллионов 
квадратных метров. А си-
стемная работа позволи-
ла в эти годы зимний пе-
риод проходить без ава-
рий: ни на электросетях, 
ни на сетях тепло- и водо-
снабжения. По словам 
заммэра, Москва сегодня 
является тем городом, 
в котором работа по об-
новлению инженерных 
сетей ведется ежегодно.

СПРАВКА

Правительство Москвы 
дает возможность разви-
ваться транспортному ма-
шиностроению России. 
В последние годы Москва 
делает 75 процентов за-
казов на новые вагоны 
метро и пригородные по-
езда. Стоит отметить, 
что «Иволга» на 97 про-
центов состоит из отече-
ственных комплектую-
щих, которые произво-
дят 600 предприятий 
по всей стране.

КСТАТИ

По данным Департамента экономической политики и развития Москвы

Рост тарифов ЖКХ в городах-миллионниках с 1 июля 2025 года

Пермь

Челябинск

Казань

Красноярск

Москва

Санкт-
Петербург

Уфа

Омск 

21,1%

18%

17,5%

15%

15%

14,6%

14,6%

14%

Самара 13,2%
Екатерин-
бург

Волгоград

Краснодар

Ново-
сибирск

Нижний 
Новгород

Воронеж

Ростов-
на-Дону

13%

12,1%

12,2%

11,9%

11,9%

11,6%

10,6%

28 июня. Актеры иммерсивного летнего театра в усадьбе 
Трубецких Мария Крылова, Антон Уханев и Яна Кокина 
(слева направо) исполняют одну из сцен спектакля
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Оппозиция провоцирует власть 
на силовую акцию

Нужно искать точки 
соприкосновения

В Белграде и в ряде провин-
циальных городков Сербии 
не утихают массовые высту-
пления оппозиции.

К требованиям наказать ви-
новных в случившейся на вок-
зале в городе Нови Сад ката-
строфы, когда под рухнувшим 
бетонным козырьком погиб-
ли люди, добавились призывы 
провести новые парламент-
ские выборы и освободить 
уже задержанных за нападе-
ние на полицию активистов. 
Причем протестующие к сво-
им обычным действиям уже 
добавляют «стационарные 
формы» организации высту-
плений — строятся баррика-
ды и начинают собираться 
палаточные городки. Серб-
ские же власти традиционно 
обвиняют в разгуле уличной 
«стихии» внешние силы. 

— Нельзя сказать, — отмечает 
политолог Алексей Макар-
кин, — что в Сербии развора-
чивается классическая цвет-
ная революция. Целями таких 
массовых акций обычно бы-
вает требование пересмо-
треть итоги уже состоявшихся 
выборов, а нынешние мани-
фестанты требуют, наоборот, 
провести новые. Вучич ведь 
уже пошел на ряд уступок — 
сменил премьера, вывел из 
 состава кабинета мини-
стров наиболее пророссий-
ского вице-премьера Вулина. 
И в принципе он уже неодно-
кратно справлялся с подобны-
ми масштабными выступле-
ниями. Но, видимо, оппози-
ция делает ставку на то, чтобы 
его спровоцировать на из-
лишне силовую акцию. 
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Вчера в Баку задержали 
двух сотрудников агентства 
«Sputnik Азербайджан» 
по обвинению в работе 
на ФСБ. В ответ МИД России 
в связи с недружественными 
действиями вызвал посла 
этой страны.

В редакцию российского но-
востного агентства полиция 
Азербайджана пришла днем. 
Силовики оцепили здание 
и взяли под контроль помеще-
ние: несколько часов россий-
ские дипломаты не могли свя-
заться с журналистами.
В феврале местные власти 
приняли решение приостано-
вить работу агентства, чтобы 
уравнять в деятельности госу-
дарственные медиа Азербайд-
жана за рубежом и иностран-
ных журналистов в стране. 
Но работа продолжилась.

Ранее в Екатеринбурге прош-
ли массовые задержания азер-
байджанцев в рамках рассле-
дования дел об убийствах, 
 совершенных в 2001, 2010 
и 2011 годах. В Министерстве 
иностранных дел страны 
к этому отнеслись негативно.
— Судя по реакции предста-
вителей Азербайджана на за-
держания в Екатеринбурге, 
сегодняшняя ситуация дей-
ствительно может быть отве-
том с их стороны, — отмечает 
заведующий кафедрой поли-
тологии РЭУ им. Г. В. Плехано-
ва Андрей Кошкин. — Сейчас 
на уровне дипломатических 
ведомств необходимо выяс-
нить позиции, обменяться ар-
гументами и искать точки со-
прикосновения для улажива-
ния этого конфликта.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Ливия будет рада 
российским гостям
Вчера завершился Россий-
ско-Ливийский форум. 
Он объединил предпринима-
телей, экспертов и предста-
вителей властей двух госу-
дарств. 

Форум провели в двух горо-
дах. Первый этап прошел 
в Санкт-Петербурге, а вто-
рой — в Москве. На меропри-
ятие в столицу приехали бо-
лее 30 руководителей бизнеса 
и представителей государ-
ственных структур Ливии. 
В рамках деловой программы 
обсуждались ключевые сферы 
экономики, партнерство в ко-
торых выгодно обеим стра-
нам. Это в первую очередь 
энергетика, сельское хозяй-
ство, медицина и туризм. Мо-
скве и столичному бизнесу 
есть что предложить ливий-
ским партнерам в самых раз-
ных отраслях.
— Сейчас мы видим, что в Ли-
вии большое количество стро-
ек, есть перспективы по раз-

витию туризма. Также нужны 
соглашения в сфере электро-
энергетики. Это актуально 
и для Ливии, и в России, — от-
метил основатель и председа-
тель российской Ассоциации 
управленцев и предпринима-
телей Азат Гулов.
В свою очередь, глава отдела 
Восточной Европы МИД Ли-
вии, глава делегации Ливии 
Ахмед Юнус Ахмед Альмикас-
би рассказал о том, что в его 
стране есть ряд инвесторов, 
заинтересованных в парт-
нерстве с Россией и непосред-
ственно с Москвой. 
— Мы с радостью открываем 
двери для российских компа-
ний в разных областях эконо-
мики, чтобы объединить на-
ши усилия и работать на взаи-
мовыгодных условиях, — ска-
зал он.
Глава делегации также напом-
нил, что ливийско-россий-
ские отношения продолжают-
ся на протяжении уже более 
семи десятков лет. 
— Наши экономические взаи-
моотношения являются нача-
лом для обмена контактов 
между Россией и Ливией, — 
подчеркнул Ахмед Юнус Ах-
мед Альмикасби.
Напомним, что 22 февраля 
нынешнего года в Бенгази со-
стоялся Ливийско-Россий-
ский экономический форум, 
организованный Министер-
ством иностранных дел 
и международного сотрудни-
чества Ливии совместно с Тор-
гово-промышленной и сель-
скохозяйственной палатой 
страны. По его итогам был 
подписан меморандум о взаи-
модействии между Торгово-
промышленной и сельскохо-
зяйственной палатой Ливии 
и Ассоциацией управленцев 
и предпринимателей Россий-
ской Федерации.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

ШОАИБ ХАН
ДОКТОР ФИЛОСОФИИ,
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ЦЕНТРА 
ЦЕНТРАЛЬНОЕВРАЗИЙСКИХ
ИССЛЕДОВАНИЙ УНИВЕРСИТЕТА 
МУМБАИ ИНДИЯ

Я читал русскую литературу, 
переведенную на урду, еще 
в советскую эпоху — полюбил 
Чехова, Толстого, Достоевско-
го. Большие таланты есть 
и в современности — мне бы 
очень хотелось, чтобы до рус-
ского читателя дошли книги 
Саадата Хасана Манто, Аллама 
Икбала и Мунши Премчанд. 
Писатели и кинематографи-
сты — это зеркала обществ 
и эпох, но если фильм — река, 
то книга — это океан.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 5 по 13 июля на Манеж-
ной площади пройдет 
Фестиваль Индии в Мос-
кве. Его организаторами 
выступают правительство 
Москвы и посольство Ре-
спублики Индия в россий-
ской столице. Гостей фе-
стиваля ждут красочные 
представления, выступле-
ния российских и индий-
ских коллективов, ма-
стер-классы по танцам 
катхак и кучипуди и игре 
на парном барабане таб-
ла, уроки хинди, выставка 
предметов искусства не-
скольких регионов Индии 
и многое другое.

КСТАТИ

Все как говорил 
мудрый Ньютон

За час блужданий в сети я несколько 
раз гомерически хохотала, но с инте-
ресом и симпатией слушала знакомые 
русские и российские песни в испол-
нении неведомых мне иностранных 
«звезд» соцсетей. Афроамериканцы, 
азиаты, горячие испанцы и строгие 
немцы — кто только не участвует 
в этом «концерте на весь мир». Факт: 
пока Россию охаивают «верхи» разных 

стран, «низы», их население, поет по-русски. Все громче. 
Несколько странный тренд — петь на иностранном язы-
ке, не зная его, — зародился с подачи какого-то блогера. 
Сначала пели на разных языках, но все быстро свелось 
к русскому. Казалось бы, для отмены нашей культуры сде-
лано было все и даже более того, но американцы и жители 
стран ЕС и Азии выходят в эфир, произносят фразу «I’m not 
Russian but…» — «Я не русский, но…» и начинают петь, 
иногда смешно коверкая слова, но с душой. Песни поют 
разные. Популярен хит Кати Лель «Мой мармеладный». 
Правда, «попробуй джага-джага» произносится как «па-
прожу чака-чака», ну что с того! 
Пухленькая афроамериканка, 
живущая в Германии, блогерша 
Спайси, очень любит «Калинку-
малинку». Кстати, она сегод-
ня — едва ли не главный популя-
ризатор тренда, перепела десят-
ки песен. Бородатый брутал поет 
под гитару Цоя, красавица-тур-
чанка, добившись почти абсо-
лютной чистоты произноше-
ния, — «Детство». Некоторые 
подыгрывают на разных инстру-
ментах, кому-то помогает «ми-
нусовка». Не безумие ли? 
Вы знаете, нет. Безумие захлеб-
нулось бы на первом такте. Пока 
же тренд набирает обороты. 
Объяснить его существование 
одной лишь мелодичностью рус-
ских песен вряд ли возможно, 
тут явно сошлись несколько фак-
торов, но первым стоит вспом-
нить известный всем третий закон Ньютона: «Сила дей-
ствия равна силе противодействия». Все, что пытаются 
запретить, а с русской культурой попытались поступить 
именно так, всегда вызывает интерес. Русофобия грубо 
насаждалась, что психологически не могло не вызвать со-
противления. Для многих иностранцев, далеких от поли-
тики, загадочные россияне, по улицам городов которых 
до сих пор бродят медведи с балалайками, вызывают без-
умный интерес. Вспомните: недавно приезжавший к нам 
отец Маска рассказывал, как его отговаривали от поездки 
в Москву, пугая разными пугалками. А впечатления его от 
России помните? Он же реально был в позитивном шоке! 
И это стало известно. И тут явно что-то не сходится: про 
нас говорят черт-те что, мутят воду, при этом — о чем от-
крыто говорят на многих иностранных радио! — прези-
дент наш — редкий ныне образец политика, не меняю-
щий «показаний» и ведущий себя последовательно. 
Запретное манит. И ассоциации с Россией меняются на 
положительные. Людям нравится и оппонирование Рос-
сии глобалистам, и наша верность традиционным ценно-
стям; по статистике, кстати, все больше иностранцев хо-
тят изучать русский... Браво. Вы все это сделали сами, 
наши дорогие «друзья». Слава Ньютону, учите его! 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

Л и т п р е м и я 
БРИКС — альтер-
натива Нобелев-
ке, Букеру, Гонку-
ровской премии. 

Новая международная награ-
да была учреждена на форуме 
«Традиционные ценности» 
в качестве литературного 
символа актуальной культур-
ной повестки. Премиальный 
фонд — миллион рублей. 
Длинный список будет огла-
шен в сентябре в Бразилии, 
короткий — в октябре в Шан-
хае. Имя лауреата назовут 
в Москве в ноябре. 
Премия ориентирована на со-
поддержку межкультурного 
диалога и продвижения наци-
ональных литератур стран 
БРИКС. Важнейшая цель — от-
метить авторов, способных не 
только выразить националь-
ную самобытность, но и пере-
дать универсальные темы че-
рез призму локального опыта. 
По словам президента РКС 
Сергея Степашина, премия 
призвана служить мостом 
между культурами этих стран. 
— Особое внимание будет уде-
ляться переводам и популяри-
зации книг иностранных авто-
ров, это позволит российско-
му читателю погрузиться 
в мировоззрение, традиции 
и повседневную жизнь других 

Литературная премия открыла 
свой первый сезон 
О создании новой 
премии на пресс-
конференции 
в ТАСС объявил 
оргкомитет 
во главе с предсе-
дателем РКС 
 Сергеем Степаши-
ным. В числе но-
минантов — авто-
ры из Ирана, 
Египта, ОАЭ, ЮАР, 
Бразилии, Китая, 
Индии, России.

Награда

С 19 по 27 июля в Москве со-
стоится Фестиваль культуры 
стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна. Под-
робности сообщили в Депар-
таменте внешнеэкономиче-
ских и международных свя-
зей города Москвы.

Стартовые мероприятия фе-
стиваля пройдут 19 и 20 июля 
в саду «Эрмитаж». Затем он 
продолжится на других круп-
нейших культурных площад-
ках столицы. В программе — 
музыкальные и танцевальные 
шоу, национальные выставки, 
презентации гастрономиче-
ской продукции, кинопоказы, 
лекции и мастер-классы.
Презентация фестиваля, орга-
низаторами которого высту-
пают правительство Мос-
квы и столичный Департа-
мент внешнеэкономических 
и международных связей, 
прошла в Доме Латинской 
Америки. 
— С каждым годом мероприя-
тие приобретает все больший 
размах, — отметил, обраща-
ясь к участникам встречи, ми-
нистр столичного правитель-
ства, руководитель Департа-
мента внешнеэкономических 
и международных связей го-
рода Москвы Сергей Чере-
мин. — Четыре года назад мы 
начинали — это было хоро-
шее событие, но без такого 
количества гостей, как сегод-
ня, дорогие друзья. Прошлый 
год, на мой взгляд, был удиви-
тельным: насыщенная про-
грамма, блестящие концер-
ты, выступления творческих 
коллективов, мастер-классы 
и прекрасная гастрономиче-
ская часть фестиваля.
В этом году участников фе-
стиваля тоже ожидает разно-
образие мероприятий как 

культурно-познавательного, 
так и делового формата. Так, 
директор департамента Гос-
фильмофонда России Юлия 
Брагина сообщила о ключе-
вых событиях Кинофестива-
ля латиноамериканских и ка-
рибских фильмов, который 
пройдет в рамках фестиваля. 
Представители кинопарка 
«Москино» пригласили пред-
ставителей дипмиссий стран 
Латинской Америки и Кариб-
ского бассейна на экскур-
сию, а представители Театра 
имени Маяковского — на 
спектакль «Любовь по Мар-
кесу».
Заместитель генерального ди-
ректора Библиотеки ино-
странной литературы Мигель 
Паласио рассказал о меро-
приятиях, которые в рамках 
фестиваля будут проходить 

в биб лиотеке. А профессор 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Ульяна Аристова анонси-
ровала проведение междуна-
родной дискуссии «Устойчи-
вая мода и осознанное потре-
бление в России и Латинской 
Америке».
Своими идеями по расшире-
нию программы фестиваля 
поделились представители 
дипломатических миссий До-
миниканской Республики, 
Перу, Венесуэлы, а также дру-
гие участники и гости презен-
тации.
Кстати, в прошлом году гос-
тями фестиваля стали око-
ло 100 000 человек. Он стал 
крупнейшей площадкой лати-
ноамериканской культуры 
в столице.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoilova@vm.ru

Фестиваль пройдет под зажигательные 
латиноамериканские ритмы

20 июля 2024 года. Музыкант Алексей Морозов с успехом выступал в прошлом году 
на Фестивале культуры стран Латинской Америки и Карибского бассейна в Москве. 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

народов. Через образы, сюже-
ты и героев литература помо-
гает разрушать предрассудки, 
формировать эмпатию, углу-
блять взаимопонимание. У на-
ших культур огромный потен-
циал для обмена, особенно 
сейчас, когда мир переживает 
глубокие трансформации, — 
считает Сергей Степашин. 
Как рассказал председатель 
Оргкомитета депутат Дми-
трий Кузнецов, механика от-
бора текстов напоминает про-
токолы Гонкуровской и Нобе-
левской премий. 
— Номинируются авторы, 
а не произведения, по три ав-
тора от каждой страны, таким 
образом мы формируем Длин-
ный список из 30 имен. Этих 
авторов мы будем рекомендо-

вать издательствам. Конку-
ренции между странами не 
будет — в короткий список по-
падут представители от всех 
стран. Гран-при будет выда-
ваться по совокупности про-
изведений, — сказал Дми-
трий Кузнецов. 
В жюри войдут как минимум 
по два представителя от каж-
дой страны БРИКС — экспер-
ты в области литературы 
и культурной политики, они 
будут выдвигать номинантов 
лично или назначать номина-
торов — издательства, СМИ, 
творческие союзы. 
Член Оргкомитета премии, 
профессор политологии из 
Объединенных Арабских 
Эмиратов, приглашенный 
профессор в Гарвардском уни-

верситете доктор Абдулхакек 
Абдулла отметил, что премия 
объединяет 3 миллиарда че-
ловек на пяти континентах, 
они исповедуют разные цен-
ности, но в ключевых вопро-
сах общее уже удалось найти. 
— Арабский мир и Россию объ-
единяет терпимость. Именно 
ее не хватает Западному миру, 
именно поэтому мы видим 
кризис в Европе и в Америке. 
Мы будем продвигать терпи-
мость как одну из важных до-
стижений цивилизации. 
ОАЭ — молодая страна, но мы 
хотим быть голосом Глобаль-
ного Юга, — отметил профес-
сор Абдулхакек Абдулла. 
Руководитель Культурного 
центра посольства Исламской 
Республики Иран в РФ Масуд 

Ахмадванд напомнил, что ли-
тература — это общий язык 
человечества. 
— Персидская литература со 
времен Шахнаме и Фирдуоси 
учила, что все племя Адамо-
во — это одно тело, и нет ниче-
го хуже усобиц и войн. Гума-
нистические ценности волно-
вали авторов «литературы со-
противления», зародившейся 
в период Ирано-иракской во-
йны, они же проходят красной 
нитью через лучшие романы 
Латинской Америки, от Мар-
кеса до Хорхе Амаду и Коэльо. 
Давайте верить, что премия 
докажет — перья могут быть 
сильнее мечей, — выразил на-
дежду Масуд Ахмадванд. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
edit@vm.ru

30 июня. Руководитель Культурного центра посольства Ирана в Москве Масуд Ахмадванд в пресс-центре ТАСС. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

НАЖЕМ АБДЕЛНАСИР 
А ХУССЕЙН 
ДИРЕКТОР УПРАВЛЕНИЯ 
ПО ИНВЕСТИЦИЯМ ЛИВИИ

Мы очень заинтересованы 
в сотрудничестве в туристиче-
ском секторе и рады привет-
ствовать российских туристов 
в нашей стране. Ливия имеет 
более 1700 километров побе-
режья Средиземного моря, 
также есть часть большой пу-
стыни Сахары, которая тоже 
может быть достопримеча-
тельностью для посещения. 
Страна безопасна. В Ливии 
много зеленых и исторических 
территорий. В свою очередь, 
мы посмотрели, как в России 
красиво. И очень надеемся, 
что с нашей стороны ливий-
цам тоже будет легче приез-
жать в Россию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Событие
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Будем развивать огромный 
потенциал новых регионов
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел совещание по вопро-
сам социально-экономиче-
ского развития новых субъ-
ектов страны: ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей.

К 2030 году ДНР и ЛНР, 
 Херсонская и Запорожская об-
ласти должны выйти на сред-
нероссийский уровень по 
всем основным показателям 
и качеству жизни людей, обо-
значил президент.
— За период с 2022 года вос-
становлено и построено поч-
ти 23 тысячи различных объ-
ектов. Это жилые дома, шко-
лы, больницы, поликлиники, 
коммунальная и электросете-
вая инфраструктура, — уточ-
нил Владимир Путин.
Важнейший приоритет на 
Донбассе сейчас — обеспечить 
местных жильем. Государству 
нужно создавать привлека-

тельные условия для работы 
застройщиков, реализовывать 
программы капитального ре-
монта многоквартирных до-
мов и расселения аварийного 
жилья.
— Особое внимание — под-
держке всех отраслей эконо-
мики, промышленности 
и сельского хозяйства, финан-
совой, банковской инфра-
структуры и, конечно, пред-
принимательства, малого, 
среднего предприниматель-
ства, бизнеса. Здесь у нас уже 

действует целый комплекс ин-
струментов и механизмов, 
в том числе различные про-
граммы субсидирования 
и льготного кредитования, 
режим свободной экономиче-
ской зоны, — сказал Путин.
Президент отметил: у ДНР 
и ЛНР огромные промышлен-
ные, аграрные, логистиче-
ские, экономические возмож-
ности. В период нахождения 
регионов в составе Украины 
все сферы финансировались 
по остаточному принципу 
и пришли в упадок.
— И нам нужно уже на новом 
этапе в полной мере рас-
крыть, реализовать этот 
огромный потенциал, обеспе-
чить мощный перезапуск 
и развитие экономики наших 
исторических регионов, укре-
пить их финансовую базу, по-
высить самодостаточность, — 
подчеркнул президент.
Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Ветераны открывают для себя 
другие смыслы жизни
Сегодня в России отмечается 
День ветеранов боевых дей-
ствий. В специальной воен-
ной операции приняли уча-
стие тысячи храбрых, смека-
листых военнослужащих, 
которые даже после демоби-
лизации продолжают пере-
давать боевой опыт новым 
поколениям воинов.

Михаилу Чугунихину 23 года, 
и он уже ветеран специальной 
военной операции. В 2019 го-
ду его призвали в армию, он 
попал в ВДВ. Еще во время 
прохождения срочной службы 
в Псковской области Михаил 
подписал контракт, и позже 
его направили в командиров-
ку в Сирию. После увольнения 
он вернулся в родную Москву 
к привычной гражданской 
жизни. Однако в 2022-м он 
вернулся в ряды ВС РФ, чтобы 
вновь защищать тех, кто нуж-
дался в помощи. 
— Сначала я прошел боевую 
подготовку в учебном центре, 
куда направляют всех буду-
щих участников СВО. Нас тре-
нировали ветераны различ-
ных боевых конфликтов, ко-
торые знали, с чем мы можем 
столкнуться на передовой, — 
вспоминает Михаил. — На 
передовой я служил пулемет-
чиком. Опыт и наставления 
товарищей очень помогли 
мне. 
30 января 2023 года подразде-
ление, в котором состоял Чу-
гунихин, отправилось на 
штурм поселка Новоселовка 
в Донецкой Народной Респу-
блике. 
— При заходе на опорный 
пункт по нам отрабатывал 
вражеский танк, — рассказы-
вает ветеран. — Во время боя 
рядом со мной разорвался 
танковый снаряд. Осколки 
сильно ранили меня. Врачи 
боролись за мою ногу. Они 
практически были уверены 
в том, что ампутация неиз-
бежна... К счастью, ногу уда-
лось сохранить. 
Лечение Михаила оказалось 
долгим. Сначала он проходил 
реабилитацию в госпитале 
Старобельска на территории 
ЛНР, затем его перевезли 
в Белгород, а позже — в мо-
сковский Центральный воен-
но-клинический госпиталь 
им. А. А. Вишневского. После 
серии операций боец долгое 
время не мог ходить без ко-
стылей. Реабилитация заняла 
несколько месяцев: лишь бла-

годаря упорным занятиям 
с врачами и тренерами он за-
ново научился передвигаться.  
— Ранение серьезно подорва-
ло мое здоровье, и поэтому 
меня отказались возвращать 
в зону спецоперации, — объ-
ясняет Михаил.
Позже Чугунихин обратился 
в «Единый центр поддержки 
участников СВО и членов их 
семей» в Береговом проезде за 
помощью в оформлении необ-
ходимых документов. 

— Ветеранское удостовере-
ние у меня уже было, но для 
реабилитации требовались 
дополнительные справки, — 
поясняет он. — Затем мой 
друг Павел, с которым мы сей-
час работаем, посоветовал об-
ратиться в Ассоциацию вете-
ранов СВО. Оттуда меня на-
правили в центр, куда я вско-
ре и устроился.
Сейчас Михаил Чугунихин 
работает координатором 
«Единого центра поддержки 
участников СВО и членов их 
семей» по Северо-Восточно-

му округу Москвы, помогая 
тем, кто нуждается в матери-
альной и психологической 
помощи. 
Андрей Савельев — ополче-
нец, самый молодой участ-
ник обороны Славянска, ве-
теран СВО, руководитель 
центра «Воин» и автор книги 
«Война в 16». В таком возрас-
те он начал свой боевой путь. 
Будучи подростком, Андрей 
стал свидетелем событий на 
майдане. В то время он состо-

ял в организации 
«Верное казаче-
ство». Будучи ка-
детом, он вместе 
с единомышлен-
никами защищал 
православные хра-
мы от нападок ки-
евского режима 
и выступал на ми-
тингах за един-
ство России, Бело-
руссии и Украины, 
всячески стараясь 

бороться с новоиспеченной 
киевской властью. 
— После госпереворота я ре-
шил уехать в Крым. Там уже 
вступил в ополчение и обеспе-
чивал безопасность референ-
дума. А 12 апреля 2014 года мы 
отправились в Славянск — по-
могать местным жителям. Нас 
было всего 52 бойца, но мы 
взяли под контроль Славянск, 
Краматорск и близлежащие 
поселки. Около трех месяцев 
держали оборону под постоян-
ными обстрелами, участвуя 
в боях. Однако уже 5 июля нам 
пришлось от ступить, — вспо-
минает Са вельев. 
Несмотря на малочислен-
ность и недостаток вооруже-
ния, бойцы показали, на что 
способны русские солдаты. 
В 2022 году Андрей добро-
вольцем отправился в зону 
спецоперации. В начале 
2024-го он присоединился 
к команде центра «Воин», где 
теперь обучает молодежь во-
енно-прикладным дисцип-
линам. 
— Сегодня эти навыки могут 
оказаться крайне актуальны-
ми и полезными. Например, 
применение беспилотных си-
стем и тактическая медици-
на, — объясняет Андрей Саве-
льев. — Опыт спецоперации 
многому научил, и я хочу, что-
бы следующее поколение бы-
ло готово защищать Родину 
в любой момент.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Украинский дрон нарушил 
пространство Казахстана

Силовики задержали местных 
крымских шпионов

Вчера подвели итоги Совета 
министров иностранных дел 
Организации Договора о кол-
лективной безопасности 
(СМИД ОДКБ). Как сообщил 
глава МИД РФ 
Сергей Лавров 
(на фото), на засе-
дании был поднят 
ряд актуальных 
международных 
вопросов, в том 
числе тема СВО.

Ранее стало из-
вестно, что украинские беспи-
лотники пролетали над тер-
риторией Западно-Казахстан-
ской области республики. 
— Казахстанские друзья заве-
рили, что они в своих контак-
тах с украинской стороной 

принимают необходимые ме-
ры, чтобы подобной практике 
положить конец, — отметил 
глава МИД РФ Сергей Лавров.
Министр иностранных дел 

Казахстана Мурат 
Нуртлеу, в свою 
очередь, сообщил 
о взаимодействии 
двух стран в отно-
шении спецопе-
рации. 
— Мы упоминали 
об этом и приняли 
к сведению, что со-

ответствующие службы — 
и военные, и другие службы 
безопасности наших стран на-
ходятся в контакте по данно-
му вопросу, — сказал Нуртлеу.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера сотрудники ФСБ Рос-
сии на территории Крыма за-
держали двух местных жи-
телей, которые передавали 
службе безопасности Украи-
ны данные об инфраструкту-
ре и военной технике на по-
луострове.

По данным следствия, СБУ 
вербовала исполнителей че-
рез мессенджер Telegram. 
Крымчане показывали место-
нахождение и категории во-
енных объектов, снимая их на 
фото и видео.
— Один из задержанных 
в Крыму агентов украинских 
спецслужб признался, что со-
бирал данные о российской 
ПВО, защищавшей нефтебазу, 
и передавал эту информацию 
своим кураторам,  — расска-

зал «ВМ» глава Каховского му-
ниципального округа Херсон-
ской области Павел Филип-
чук. — Насколько мне извест-
но, он передавал СБУ еще 
и координаты наших железно-
дорожных составов, гружен-
ных топливом. В данном слу-
чае даже юридическое обра-
зование иметь не обязатель-
но, чтобы понять, что этот 
человек — украинский шпи-
он. Уверен, что «засланный 
казачок» надолго окажется 
в местах лишения свободы. 
Павел Филипчук подчеркнул, 
что впереди задержанных 
ждут еще следствие и суд. По 
статье «Шпионаж» им грозит 
до 20 лет тюрьмы. 
— Уверен, что за это время 
можно обдумать поведение 
и пересмотреть взгляды на 
жизнь, — добавил Филипчук.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Громкое дело

П еред началом 
СВО украинская 
армия участила 
обстрелы граж-
данских объек-

тов Донецкой и Луганской на-
родных республик и мирных 
жителей, проживающих 
в приграничных населенных 
пунктах. Укронацисты не ве-
дали пощады — убивали даже 

детей, порождая новую укра-
инскую реальность — тоталь-
ный геноцид своего же наро-
да... Жители Донбасса пони-
мали, что ВСУ не должны зай-
ти на их территорию. К тому 
же неонацистский режим 
представлял угрозу гражда-
нам страны-соседа — России. 
Началась специальная воен-
ная операция. Шла борьба за 
жизнь и свободу. В это время 
семьи с детьми уезжали в Ро-
стовскую, Белгородскую и да-
же Московскую область. Дома 
многих были разрушены. Спа-
саясь от бомбежек, людям 
приходилось бежать без ве-
щей. И в марте 2022 года заро-
дился Штаб помощи «Бежен-
цы Москва и МО». Руководи-
телем проекта стала Мария 
Макеева, объединив более 
300 неравнодушных к чужому 
горю человек.
— Мы открыли вещевой 
склад. Передавали беженцам 
продукты, одежду, постельное 
белье, посуду. Психологиче-
ски поддерживали пострадав-

ших, — говорит Макеева. — 
Нам удалось помочь более 
чем 20 тысячам семей.
При поддержке Благотвори-
тельного фонда «Второе дыха-
ние» мы помогали детям из 
Курской области: одевали, об-
ували, поскольку в 2024 году 
они приехали с минималь-
ным количеством вещей, убе-
гая от военных событий. 
А 20 июня, в памятный Все-
мирный день беженцев, «Опо-
ра» проводила юных подопеч-
ных в путешествие в рамках 
Культурно-образовательного 
проекта «Поезд Памяти».
— Шестеро ребят прошли от-
бор и отправились в двухне-
дельное путешествие по горо-
дам воинской славы Белорус-
сии и России. Уверена, что 
в этой поездке они узнают 
чуть больше об исторических 
событиях своей страны. И на-
учатся бережно ее хранить, 
исходя из уроков прошлого, — 
рассказала Мария Макеева. 
Также волонтеры Штаба по-
мощи «Беженцы Москва 

и МО» помогают родителям 
собирать детей в школу и на 
выпускной. Эта акция прово-
дится уже четвертый год.
В июле 2022 года к Марии об-
ратились коллеги-волонтеры 
с просьбой съездить в подмо-
сковный госпиталь, передать 
бойцам расходные медицин-
ские материалы, продукты.
На этом решили не останавли-
ваться и создали группу помо-
щи госпиталям «Опора», ко-
ординатором которого также 
стала Мария Макеева.
— В основном помогаем ино-
городним бойцам, так как их 
родственники не всегда могут 
приехать. А поддержка и вни-
мание нужны каждому защит-
нику, ведь забота — одна из 
основ успешной реабилита-
ции, — говорит Мария. — По-
этому мы откликаемся на ин-
дивидуальные запросы ребят. 
Например, они часто просят 
домашнюю еду. А мы при-
возим им блинчики, салатики. 
Кроме того, на местах в при-
фронтовых госпиталях мед-

персоналу не хватает однора-
зовых пеленок или влажных 
салфеток. И это тоже нужно 
доставлять. Также бойцам 
в госпиталях нужны костыли, 
коляски, ходунки, летняя 
одежда и на выписку. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Герои тыла помогают 
бойцам и детям войны

Волонтерская 
группа «Опора» 
помогает фронто-
вым госпиталям 
и российским 
бойцам. Но дея-
тельность проек-
та начиналась 
с поддержки бе-
женцев Донбасса.

Сентябрь 2023 года. Руководитель Штаба помощи «Беженцы Москва и МО», координатор группы помощи госпиталям «Опора» Мария Макеева (вторая слева) на окружном 
форуме добровольцев «Мы вместе» Центрального федерального округа в Рязани раскладывает по размерам школьную форму для детей из новых регионов РФ

сVои люди

МИЛАДА ЛЯПИНА
ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ МАССКИФ, 
СИСТЕМНЫЙ ТЕРАПЕВТ, ПСИХОЛОГ

Бойцы не ждут расспросов 
и жалости. Им нужно про-
странство, где можно помол-
чать и поразмышлять о даль-
нейшей жизни. Ведь тера-
пия — это не про «починить», 
а про вернуть право чувство-
вать и просто быть. А вот для 
детей, переживших военный 
конфликт, стоит создать такую 
среду, в которой они ощутят 
себя счастливыми, будут 
играть, учиться, находить ув-
лечения и общаться с ровес-
никами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Итальянские художники — 
братья Винченцо и Джузеппе 
(Энцо и Пеппе) Розамилиа 
в рамках выставки «Интер-
музей» передали Краеведче-
скому музею города Мариу-
поля коллекцию из 20 произ-
ведений.

Картины, посвященные рус-
ской литературе и культуре, 
пополнят коллекцию музея, 
переживающего возрожде-
ние после переезда в новое 
здание. Коллекция включает 
13 работ Энцо и семь работ 
его брата Пеппе. Многие из 
них вдохновлены творче-
ством Александра Пушкина, 
Федора Достоевского, Антона 
Чехова, а также мотивами 
русских народных сказок. 
— Я впервые приехал в вашу 
страну больше десяти лет на-
зад и был поражен глубиной 
русской культуры, — призна-
ется Энцо. — Мои выставки 
проходили в Нижнем Новго-
роде, Казани и Чехове, везде 
меня принимали тепло и ра-
душно. Передача картин в Ма-
риуполь — это мой способ по-
благодарить Россию за вдох-
новение. 
Художник особо поблагода-
рил председателя комитета 
Московской торгово-про-
мышленной палаты по культу-
ре Марианну Гнездилову, ко-
торая неоднократно органи-
зовывала его выставки в рам-
ках проекта «Искусство 
объединяет мир. Безгранич-
ный Пушкин», а сейчас помог-
ла работам братьев Розами-
лиа обрести новый дом. Пере-
дачу картин поддержало Ми-
нистерство культуры РФ, 
официально оформившее да-
рение, а также директор Рус-
ского дома в Риме Дария Пуш-
кова, обеспечившая перевоз-
ку картин из Италии в Россию. 

По словам Марианны Гнезди-
ловой, передача художествен-
ных произведений из различ-
ных стран, включая государ-
ства с недружественной пози-
цией, в музеи новых регионов 
имеет особое значение.

— Этот дар — доказательство 
того, что настоящие художни-
ки не признают политических 
границ, — отметила Мариан-
на Гнездилова. — Это подчер-
кивает объединяющий потен-
циал искусства, его способ-
ность преодолевать политиче-
ские барьеры. Мы намерены 
и дальше поддерживать ху-
дожников, стремящихся 
к культурному диалогу. 
Директор Мариупольского 
краеведческого музея Раиса 
Божко отметила, что картины 
еще не доставлены — учреж-
дение готовится к их приему. 
— Мы с гордостью предста-
вим коллекцию, как только 
откроем новые залы. Для нас 
особенно ценно, что итальян-
ские художники выбрали 
именно Мариуполь, — отме-
тила Божко. — Это город с бо-
гатой историей, и такие дары 
помогают ей оживать.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Картины итальянских 
художников с русской душой

23 мая. Художник Энцо Розамилиа передал Мариупольскому 
музею картины, вдохновленные русской культурой 

Для ветеранов спецопе-
рации и их родственни-
ков в столице работает 
«Единый центр поддерж-
ки участников СВО и чле-
нов их семей». Здесь 
можно узнать все необ-
ходимое и получить раз-
личные услуги, начиная 
от психологической по-
мощи, юридической под-
держки, направлений 
для медицинской реаби-
литации и заканчивая 
образованием и новой 
работой.
Помимо бойцов спецопе-
рации, обратиться за под-
держкой в центр могут 
гражданские специали-
сты и волонтеры. 

СПРАВКА

После отставки 
передают важные 
знания и опыт 
следующим
поколениям

Энцо Розамилиа — ита-
льянский фотограф и ху-
дожник. За 50 лет творче-
ской деятельности разра-
ботал уникальную технику 
печати фотографий, при-
дающую работам сход-
ство с живописью старых 
мастеров. Создал более 
100 произведений, объе-
диненных в тематические 
коллекции, включая ра-
боты по мотивам произве-
дений классиков русской 
литературы. 
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27 июня. Ветеран спецоперации, координатор «Единого центра поддержки участников СВО 
и их семей» по Северо-Восточному округу Москвы Михаил Чугунихин. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА 
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Колчан на поясе, лук в одной 
руке, повод в другой — мимо 
проплывают деревья. Достаю 
стрелу и гляжу вперед: вдалеке 
маячит мишень. Отпускаю по-
вод, прикладываю стрелу к те-
тиве, натягиваю и выжидаю — 
мишень становится ближе. 
Почти поравнявшись с ней, 
выдыхаю, смотрю в цель, на-
правляю в нее кончик стре-
лы — свист, и что-то громко 
бухает уже позади. Оглядыва-
юсь: стрела вонзилась в дере-
вянную подставку, на которой 
висела мишень. Да уж... луч-
ник из меня никудышный.
— Ну для первого раза попасть 
рядом с мишенью — тоже не-
плохой результат, — подба-
дривает меня главный тренер 
секции «Конная стрельба из 
лука» в конно-спортивном 
клубе «Матадор» Наталья Са-
вельева.
Сложность этой дисциплины 
в том, что спортсмен одновре-
менно должен быть и умелым 
всадником, и метким лучни-
ком: ведь ему надо попасть 
в мишень на полном скаку. 
Мне сразу подумалось, что, ес-
ли случится какой-нибудь 
апокалипсис, люди с такими 
навыками точно будут очень 
востребованы в любой коман-
де выживших.
В общем, на соревнованиях по 
конной стрельбе из лука успех 
зависит именно от человека.

— В отличие от других дисци-
плин конного спорта, здесь 
может участвовать лошадь 
любой породы. Нагрузка для 
животных максимально есте-
ственная, поэтому от них не 
требуется большой силы или 
выносливости, — отмечает 
тренер. — Нам важно, чтобы 
конь был хорошо обучен, это 
главное. Но, поскольку это 
живое существо, мы все равно 
не можем ожидать от него сто-
процентной стабильности. 
Иногда именно на соревнова-
ниях они начинают показы-
вать свой характер, и всадник 
должен уметь с этим спра-
виться.
Прежде чем спортсмен пока-
жет первые приемлемые ре-
зультаты, ему предстоит про-
вести как минимум месяц 
в тире, стреляя из лука, и око-

ло полугода в седле, обучаясь 
всем техникам управления 
лошадью.
— Чтобы эта дисциплина бы-
ла для наездника безопасной, 
нужно, чтобы его уровень 
подготовки был очень высо-
ким. Так что он из-
учает совершенно 
разные техники, 
в том числе, напри-
мер, передвиже-
ние по пересечен-
ной местности. 
Это также помога-
ет держать лоша-
дей в хорошей физической 
форме, — делится подробно-
стями Наталья.
После того как спортсмен ос-
воил стрельбу и верховую ез-
ду, ему нужно еще около года, 
чтобы качественно объеди-
нить эти навыки. К слову, не-

смотря на обилие спортивных 
луков со всевозможными при-
целами, в этой дисциплине 
используют самые простые.
— Во первых, любые инстру-
менты, помогающие прице-
литься, запрещены, — уточня-

ет Савельева. — 
А во-вторых, на 
скаку у спортсмена 
просто нет време-
ни ими воспользо-
ваться. Так что 
единственное, что 
ему остается, — 
смотреть обоими 

глазами на цель, направить 
в нее лук и стрелять.
Кстати, мишени не всегда рас-
положены удобно и перпен-
дикулярно трассе: некоторые 
могут стоять таким образом, 
что попасть в них получится, 
только развернувшись назад.

— Поскольку этот вид спорта 
еще молодой, в нашей стране 
он пока не особо популярен. 
В столице и близлежащем 
Подмосковье есть всего три 
клуба, где можно заниматься 
этой дисциплиной, — делится 
подробностями Наталья. — 
Однако в России в целом про-
водится много разных турни-
ров и соревнований.
Наши спортсмены участвуют 
и в зарубежных состязаниях. 
До чемпионатов мира росси-
ян допускают с гимном и фла-
гом — никаких ограничений 
нет. И на самих соревновани-
ях участники очень тепло друг 
к другу относятся. Не участву-
ют наши спортсмены только 
в кубках Европы, но зато им 
всегда рады на кубках Азии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

На скаку натяну тетиву

27 июня. Корреспондент «ВМ» Диана Прохоренко верхом на коне Вулкане пробует выстрелить 
из лука и попасть в мишень. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

11 июля будет 
отмечаться 
Международный 
день лошади. 
Корреспондент «ВМ» 
попробовала свои 
силы в совсем 
молодом спорте, 
связанном 
со скакунами: конной 
стрельбе из лука. 

Познать еврейское искусство 
через личные истории

Пространство стало заверша-
ющей точкой на маршруте по-
стоянной экспозиции. Новый 
павильон в стиле современ-
ной библиотеки предлагает 
посетителям отправиться 
в путешествие по еврейской 
истории. 
Главной особенностью про-
странства стал инновацион-
ный фильм, созданный с ис-
пользованием технологии 
«призрак Пеппера» — специ-
ального визуального эффек-
та, позволяющего историче-
ским персонажам плавно по-
являться и исчезать на глазах 
у зрителей. Этот художествен-
ный прием создает 
удивительную ил-
люзию диалога 
между эпохами, 
где прошлое бук-
вально оживает 
и переплетается 
с настоящим.

— Наша постоянная экспози-
ция — это своего рода живой 
организм, который постоян-
но развивается. В прошлом 
году мы открыли раздел, по-
священный Талмуду (Священ-
ное Писание евреев. — «ВМ»), 

затем экспозицию 
о кухнях разных 
общин, а теперь 
и этот новый пави-
льон, — рассказы-
вает исполнитель-
ный директор Ев-
рейского музея 

и центра толерантности Кри-
стина Краснянская. — Мы де-
лаем это потому, что культура 
и история — это динамичные 
процессы. А каждое новое по-
коление требует своего языка 
для диалога с прошлым.
Она добавила, что задача му-
зея — сделать сложное понят-
ным, поэтому экспозиция по-
могает гостям узнать о совре-
менном еврействе через лич-
ные истории реальных семей.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Вчера в Еврейском 
музее и центре 
толерантности 
открылся новый 
мультимедийный зал 
«Еврейская жизнь: 
история 
и современность».

Увлекаться рукоделием Евге-
ния Юртова начала в студен-
ческие годы, которые проходи-
ли совсем не в творческой сре-
де. Девушка училась в меди-
цинском. 
— С детства я любила все яр-
кое, блестящее. Очень нравит-
ся бисер, — рассказывает Ев-
гения Юртова. — На четвер-
том курсе я начала делать вы-
шивки на одежде, потом 
постепенно переходила на 
большие вышивки… и остано-

вилась на сумках. Потому что 
мне в принципе очень нравят-
ся эти аксессуары. Интересно 
работать на ограниченном 
пространстве, с определенной 
формой.
Одну из последних своих сумок 
москвичка посвятила творче-
ству художника Ивана Шиш-
кина. Девушка вышила на ней 
бисером картину «Утро в со-
сновом лесу». А еще в ее кол-
лекции есть сумка в виде из-
бушки на курьих ножках. Мож-
но встретить и дру-
гих лесных духов, 
которые словно 
сошли со страниц 
сказочных книжек. 
— Я очень люблю 
и уважаю русский 
нарратив. Все сказ-
ки, визуальная составляющая, 
этнические мотивы — все это 
мне близко, — объясняет Евге-
ния Юртова. — Это очень по-
нятная для меня тема, в кото-
рой я могу многое сделать. 
Мне удается гармонично впле-

сти это в утилитарные вещи, 
которые можно использовать 
каждый день.
При всей художественной на-
сыщенности сумки Евгении 
Юртовой не теряют практич-
ности.
— Я действительно ношу свои 
же сумки в виде избушек на ку-
рьих ножках практически каж-
дый день. Для меня это вполне 
базовая вещь, которую можно 
хорошо сочетать с другими ве-
щами, использовать в разных 

образах. Я не вижу 
в этой сумке ничего 
суперособенного 
или неудобного для 
повседневной жиз-
ни, — говорит Евге-
ния Юртова.
Но путь от идеи до 

готовой сумки — это десятки 
часов работы.
— И вышивка — моя любимая 
часть процесса, — признается 
мастерица. — Я даже не делаю 
заранее каких-то невероятных 
эскизов — идеи приходят бы-
стро, и я сразу начинаю рабо-
тать.
В планах у девушки — разви-
вать международное сотруд-
ничество и открывать новые 
грани русской культуры.
ЯНА ЗОТИНА
edit@vm.ru

Последний день текущей сме-
ны сопровождается весельем, 
в котором можно найти едва 
скрываемый оттенок грусти. 
Дети собираются в круг, по 
очереди исполняют гимны 
своих отрядов, как бы «сдавая 
экзамен», чтобы никогда его 
не забыть. Также организован 
прощальный гала-концерт. 
Ребята со слезами на глазах 
прощаются с полюбившими-
ся им вожатыми, а также 
с друзьями по лагерю, ведь, 
несмотря на такое короткое 
время пребывания в «Орлен-
ке», это товарищество может 
еще не раз свести уже «боль-
ших детей» вместе и прод-
литься всю жизнь. 
Вожатая первого отряда Ели-
завета Гребнева рассказала, 
что большинству детей осо-
бенно запоминаются имен-
но первые дни пребывания 
в лагере.
— Знаете, каждая смена 
в «Орленке» — это маленькая 
жизнь. Первые дни всегда 
особенные: дети, только при-
ехавшие в лагерь, немного 
взволнованы, но в то же вре-
мя полны предвкушения. Мы, 
вожатые, стараемся сразу 
создать теплую атмосферу, 
чтобы ребята чувствовали се-
бя комфортно, — отметила 
Гребнева.
В первые три-четыре дня дети 
знакомятся друг с другом, во-
жатые устраивают веселые 
игры на сплочение коллекти-

ва, помогают всем освоиться. 
Потом начинается самое ин-
тересное — основной период. 
— Каждый день расписан по 
минутам: общий сбор, ма-
стерские, спортивные заня-
тия, отрядные и творческие 
мероприятия. Вечером обя-
зательно прово-
дим «свечки» — 
вечерние встречи, 
где делимся впе-
чатлениями за 
день, — отметила 
Гребнева.
Елизавета допол-
нила, что у нее, как 
у вожатой, было немало обя-
занностей.
— Прежде всего мы отвечаем 
за безопасность и комфорт на-
ших ребят. Следим, чтобы все 
соблюдали режим дня, вовре-
мя ели, достаточно отдыхали. 
Еще мы организуем их до-
суг, — дополнила Гребнева.

К этому перечню относится 
организация командных игр, 
распределение ролей и подго-
товка к выступлениям на об-
щелагерных мероприятиях. 
— Приходится быть и режис-
сером, и психологом, и даже 
немного волшебником, чтобы 

каждый день стал 
особенным, — до-
полнила Елиза-
вета. 
Прошедшую смену 
посвятили искус-
ству и культуре. Во 
время нее работа-
ло 11 мастерских, 

названных в честь великих. 
Например, мастерские полу-
чили имена Людмилы Гурчен-
ко, Муслима Магомаева, Ан-
ны Герман, Эльдара Рязанова, 
Юрия Никулина и других дея-
телей культуры. 
— За 15 дней ребята погру-
зились в мир искусства. Рисо-

вали, пели, ставили сценки 
и разрабатывали арт-объекты, 
посвященные людям, в честь 
которых названы их мастер-
ские. 22 вожатых воплощали 
мечты детей, помогали им 
раскрыть свои таланты. В те-
чение всей смены у каждого 
ребенка была возможность 
выступить на сцене в различ-
ных амплуа, — отметила руко-
водитель смены «Первые.
АРТ» Ольга Магеррамова.
Дети, особенно те, которые 
были тут впервые, получили 
массу удовольствия.
— Лагерь мне очень понра-
вился, каждый день разные 
мероприятия, не было време-
ни скучать. Каждый отряд 
дружный и классный. Очень 
хочу сюда вернуться, — отме-
тила Вероника Саранская из 
пятого отряда.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Красивое продолжение руки: 
яркие сумки удивляют модниц

Просто я работаю волшебником. Вожатые отрядов
организовали интересный досуг для детей

Москвичка Евгения 
Юртова увлекается 
фольклором 
и ручной вышивкой. 
По мотивам народных 
сказок и картин 
известных русских 
художников она 
создает необычные 
аксессуары.

Вчера в детском 
оздоровительном 
лагере «Орленок» 
(ДОЛ) завершилась 
смена «Движения 
Первых». 
Корреспондент 
«Вечерней Москвы» 
побывала 
на завершении одной 
из таких смен и узнала 
про творческий 
отдых на природе.

30 июня. Вожатая отряда смены «Первые.АРТ», член Московского городского совета вожатых Елизавета Гребнева 
на закрытии смены в детском оздоровительном лагере «Орленок»

24 июня. Мастерица Евгения Юртова завершила работу 
над сумкой, на которой она бисером вышила картину 
Ивана Шишкина «Утро в сосновом лесу» 

30 июня. Исполнительный директор Еврейского музея 
и центра толерантности Кристина Краснянская 
на открытии нового павильона. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Фестиваль состоится на ВДНХ 
с 3 по 6 июля. Его гостей ждет 
насыщенная программа: кон-
церты, дегустации нацио-
нальных блюд, мастер-клас-
сы, встречи представителей 
бизнеса разных регионов 
и многое другое. По словам 
заместителя генерального ди-
ректора АО «ВДНХ» Елены 
Жук, в этом году к фестивалю 

присоединятся три региона — 
Удмуртия, Чувашия и Карача-
ево-Черкесия. Мероприятия 
пройдут на 18 площадках.
— К юбилейному фестивалю 
мы подготовили большую 
программу. Она станет самой 
насыщенной за все 
время проведения 
праздника. Сразу 
три субъекта Рос-
сии проведут свои 
н а ц и о н а л ь н ы е 
праздники. Кроме 
того, все наши на-
циональные павильоны, 
включая павильон Киргиз-
ской Республики, примут уча-
стие в фестивале. Особое ме-
сто займет деловая програм-
ма, которую посвятят туризму 
и развитию музейного дела на 
территории СНГ, — отметила 

Елена Жук. — Одной из визит-
ных карточек фестиваля ста-
нет большой концерт «Я лечу 
над Россией». В нем примут 
участие государственные на-
циональные ансамбли, такие 
как «Березки» или «Лезгинка» 

из Дагестана. Все 
на очень высоком 
уровне.
Всего запланиро-
вано порядка 100 
мероприятий. Так, 
Удмуртская Респу-
блика в честь наци-

онального праздника «Гер-
бер» подготовила для гостей 
активности аж на шести пло-
щадках. А начнется праздник 
5 июля с  забега в националь-
ных костюмах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Фестиваль познакомит с национальной 
культурой сразу трех российских регионов
В столице пройдет 
пятый сезон 
фестиваля 
национального 
гостеприимства 
«Дружба народов». 
«ВМ» узнала 
подробности.

Подопытный 
кролик

Народы Москвы

Я отведу тебя 
в музей

Ну и как вам?

Смены «Движения Пер-
вых» — это интересный, 
активный и содержа-
тельный отдых для 
школьников всей страны 
на тематических и про-
фильных сменах в феде-
ральных детских центрах 
«Орленок», «Океан», 
«Смена», «Алые Паруса» 
и «Артек». Участники 
проходят различные 
мастер-классы, обучаю-
щие курсы и интерактив-
ные занятия, а вожатые 
организуют встречи 
с интересными людьми: 
учеными, музыкантами, 
спортсменами. Дети так-
же занимаются научной 
деятельностью.

СПРАВКА

Дорогу 
молодым

Конная стрельба из лу-
ка — довольно молодая 
дисциплина конного 
спорта. В мире она раз-
вивается более 25 лет, 
а в России — около 10. 
Выглядит эта дисципли-
на следующим образом: 
на ровной местности 
огораживают трассу 
длиной 90 метров. Пока 
лошадь бежит по ней га-
лопом, всадник поража-
ет мишени. В зависимо-
сти от вида соревнова-
ний такие цели могут на-
ходиться в разных 
местах: на высоте или 
у земли. Также различа-
ются скорость, с которой 
лошадь должна пере-
двигаться по трассе, 
и количество выстрелов. 
Но есть и более сложные 
трассы, которые проле-
гают по пересеченной 
местности.

ИНТЕРЕСНО

■ Один российский 
бренд создал сумку-
клатч в форме... дивана. 
У него даже есть ножки, 
как у настоящей мебели. 
■ Для тех, кто любит но-
сить с собой много ве-
щей, дизайнеры приду-
мали сумку-ведро.
■ Один иностранный 
бренд создает сумки 
в виде книг мировой 
классики. Например, 
есть клатч с обложкой 
книги «Великий Гэтсби» 
Скотта Фицджеральда 
или «Анна Каренина» 
Льва Толстого. 
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Стране нужен 
технический скачок

Заложники ресурсного 
проклятья Обнулять процентную 

ставку для инвестиций
Придется осваивать 
новые специальности

Готовиться стоит к негативному сценарию

Заявления Орешкина звучат парадок-
сально на фоне ситуации последних 
лет, когда фактически проводилась 
политика сдерживания развития. Ме-
ры по борьбе с «перегревом экономи-
ки», ослабление защиты внутреннего 
рынка, либеральное отношение к фи-
нансовым спекуляциям и сохранение 
высоких процентных ставок по креди-
там создали условия для 
стагнации. 
Анализ потенциальных то-
чек роста показывает слож-
ную картину. Бесспорным 
лидером остается Военно-
промышленный комплекс. 
Такие перспективные сек-
тора, как ИТ-индустрия 
и фармацевтика, демон-
стрируют определенный 
прогресс, но их вклад пока 
недостаточен для компен-
сации общих негативных 
тенденций. 
Тревогу вызывает состоя-
ние человеческого капита-
ла в стране. Рекордно низкая стати-
стика безработицы маскирует глубин-
ные проблемы: постепенную деграда-
цию системы образования, снижение 
профессиональной мотивации, утеч-
ку квалифицированных специалистов 
и рост теневой занятости. Широкое 
использование труда мигрантов соз-
дает дополнительные препятствия для 
повышения производительности.
Для реального улучшения экономиче-
ской ситуации нужны системные пре-
образования. Необходимо стимулиро-
вание технологического прогресса. 

Сегодня наша экономика серьезно за-
висит от эксплуатации существующих 
производственных мощностей и де-
шевой рабочей силы. Разорвать этот 
круг можно только через системную 
модернизацию производства. Это тре-
бует создания комплексной системы 
мер, включающей налоговые льготы 
для предприятий, внедряющих совре-

менное оборудование, спе-
циальные программы фи-
нансирования техноло-
гической модернизации 
и подготовку квалифици-
рованных кадров. Не менее 
важна разумная протек-
ционистская политика. Се-
годня российские произво-
дители зачастую оказыва-
ются в невыгодном поло-
жении по сравнению с тем 
же Китаем. Введение диф-
ференцированных тамо-
женных пошлин, разработ-
ка системы технических 
стандартов и регламентов, 

а также целевая поддержка перспек-
тивных отраслей позволят создать ус-
ловия для развития отечественного 
производства. Про доступность кре-
дитных ресурсов для реального секто-
ра экономики тоже забывать не стоит, 
ведь высокие процентные ставки де-
лают практически невозможным осу-
ществление долгосрочных инвести-
ционных проектов, требующих значи-
тельных капиталовложений. Реализа-
ция этих мер в комплексе позволит 
создать условия для перехода к эконо-
мике высокой производительности.

Современное состояние отечествен-
ной экономики напоминает замкну-
тый круг: несмотря на все декларации 
о необходимости модернизации, мы 
продолжаем оставаться заложниками 
сырьевой модели. По данным ЦБ, на 
топливно-энергетический комплекс 
приходится около 60 процентов экс-
портных доходов и почти 30 процентов 
федерального бюджета. 
А доля высокотехнологич-
ной продукции в экспорте 
не превышает двух процен-
тов, что сопоставимо с по-
казателями развивающих-
ся стран Африки. 
Проблема кроется не толь-
ко в диспропорциях между 
секторами, но и в самой 
логике экономического 
развития. Это «ресурсное 
проклятие» диктует нера-
циональные в долгосроч-
ной перспективе решения, 
ведь проще получать сверх-
прибыли от продажи нефти 
и газа, чем инвестировать в рискован-
ные технологические проекты с отло-
женной окупаемостью. Особенно се-
годня тревожит кадровый дисбаланс: 
при формально низкой безработице 
реальная нехватка квалифицирован-
ных специалистов в обрабатывающей 
промышленности — 48 процентов. 
Для существенного изменения ситуа-
ции необходимо в первую очередь со-

средоточиться на подготовке квали-
фицированных кадров через реформу 
системы образования, которая долж-
на быть ориентирована на реальные 
потребности экономики. 
Не менее важно создавать условия для 
профессионального роста уже работа-
ющих специалистов через программы 
переподготовки и повышения квали-

фикации. Необходимо сти-
мулировать предприятия 
к модернизации производ-
ства, что автоматически 
повысит спрос на квалифи-
цированные кадры. Особое 
внимание следует уделить 
восстановлению престижа 
рабочих профессий и ин-
женерного труда, так как 
именно они являются ос-
новой реального сектора 
экономики. Одновременно 
нужно развивать систему 
профессиональной ориен-
тации, чтобы помочь моло-
дежи осознанно выбирать 

востребованные профессии.
Конечно, эти изменения не произой-
дут мгновенно, для этого требуются 
системный подход и последователь-
ная реализация реформ на протяже-
нии многих лет. Однако без решения 
кадрового вопроса любые попытки 
перевести экономику на новую техно-
логическую ступень будут обречены 
на провал.

Раньше в экономике России не были 
задействованы заводские площади, 
производственные мощности и рабо-
чие руки. Ныне уже безработицы нет, 
фактически она сейчас равняется ну-
лю. Но надо отметить, что Россия ис-
черпала возможности роста за счет 
нынешних мощностей, как производ-
ственных, так и людских. Теперь надо 
принципиально резко увеличивать 
производительность труда за счет эф-
фективности производ-
ства, роботизации. 
В то же время мы должны 
понимать, что для такого 
резкого повышения произ-
водительности труда, бо-
лее эффективного функци-
онирования производства 
нужны инвестиции. Ведь 
каждое рабочее место при 
новом качестве экономи-
ки будет стоить в десятки 
раз больше, чем при сегод-
няшнем уровне производ-
ства. Это очевидно. Нам 
для изменения производи-
тельности труда нужны сотни трил-
лионов рублей инвестиций. Понятно, 
что раньше мы были частью однопо-
лярного мира и у нас было много ино-
странных инвестиций, своих у нас не 
было никогда, кроме государствен-
ных, но они были копеечными. Ждать 
ныне иностранных вложений не сто-
ит, значит, нам нужны внутренние 
вливания. Для этого надо работать 
с российским бизнесом. Еще раз по-
вторюсь: нужны сотни триллионов 
рублей для повышения качества эко-
номики, чтобы были новые техноло-
гии, материальные активы, новые 
инструменты. Механизмов нацио-
нальных инвестиций, кроме государ-
ственных, у нас пока нет. Значит, на-
до менять макроэкономику, а это зна-
чит, что надо обнулять процентную 
ставку. Да, надо, чтобы она равнялась 
нулю: банки должны давать инвести-

ционные кредиты под один-два про-
цента на строительство заводов, за-
купку оборудования. Такой вариант 
возможен, потому что Россия имеет 
положительный торговый баланс: на-
ша страна продает в два раза больше, 
чем покупает. Эта разница составляет 
порядка 300 миллиардов долларов. 
Но эти деньги пока направляются 
в офшорную экономику и в валютные 
резервы, которые никому не нужны, 

и к тому же они конфиску-
ются. Поэтому выручку от 
торговли следует направ-
лять в нужное русло. А еще 
и продавать за рубеж нуж-
но столько, сколько поку-
паем, чтобы сделать нуле-
вой баланс для стабильной 
экономики. 
Дорога известна, но она ра-
дикальная. До определен-
ного момента в России бы-
ли к ней не готовы, но уже 
начали признавать: чтобы 
расти дальше, экономику 
надо развивать другим пу-

тем. И это положительный шаг. Пути 
решения есть, и они реальные. Надо 
теперь действовать.

Максим Орешкин все-таки человек, 
который обладает информацией, на 
мой взгляд, актуальной и правиль-
ной. Если, по его данным, кадровый 
потенциал действительно исчерпан, 
тогда единственный путь 
дальнейшего развития — 
это интенсификация ис-
пользования роста произ-
водительности труда за 
счет оснащения произ-
водств более современной 
техникой, оптимизации 
процессов, внедрения 
 ИТ-технологий и цифрови-
зации. На этом этапе рос-
сиян будут одновременно 
ждать и сокращения, и не-
достаток рабочей силы: од-
ни должности, очевидно, 
будут освобождаться за 
счет оптимизации, но из-за этого поя-
вятся другие позиции по работе с но-
вым оборудованием, где люди как раз 
будут очень востребованы. 
Той части работников, которые могут 
быть вытеснены с производств, нужно 
быть готовыми к тому, что придется 
переквалифицироваться и искать дру-
гие варианты. Только освоив новую 
специальность, у них будет возмож-
ность получать стабильный хороший 
доход. Но это мы пока рассматриваем 
только как гипотезу.
Уровень безработицы, понятное дело, 
скорее всего, незначительно вырас-
тет. Я бы даже сказал, это было бы по-
лезно, но только если он не будет 
слишком большим. 
Процессы модернизации производств 
и переквалификации сотрудников 
должны быть постепенными. Не стоит 
ждать, что всех уволят одним днем, — 
нет. Описанные мною события будут 
проходить поэтапно, простые обыва-
тели, скорее всего, их даже не заметят.

Кроме того, модернизация предприя-
тий скажется благотворно и замедлит 
рост инфляции: благодаря росту про-
изводительной способности увели-
чится и количество созданных това-

ров по сравнению с пла-
тежеспособным спросом. 
Небольшая безработица 
тоже затормозит рост ин-
фляции. Все это приведет 
к тому, что ставку Цен-
трального банка России не 
придется больше повы-
шать: наоборот, мы даже 
можем рассчитывать на ее 
снижение.
Кстати, за последние годы 
кадровый голод в отдель-
ных сферах, вроде ИТ, при-
вел к слишком высокому 
росту заработной платы. 

Тут стоит иметь в виду, что рассчиты-
вать на ее сильное повышение в даль-
нейшем не стоит: особенно учитывая, 
что образовательная система активно 
готовит новые кадры. Сотрудники на 
этих позициях точно не будут зараба-
тывать меньше, но вот уровень зар-
платы будет зафиксирован, и расти 
она будет медленно.

Я рад, что Орешкин наконец-
то понял и озвучил мысль, 
которую грамотные россий-
ские экономисты пытаются 
донести до людей уже не-
сколько лет.
К слову, я не согласен с ут-
верждением о том, что у нас 
в стране не хватает кадров. 
Да, производительность тру-
да в России действительно 
ниже мировых показателей 
в два-три раза. Но чтобы ре-
шить эту проблему, достаточ-
но было бы просто грамотно 
провести эффективную работу по повы-
шению производительности труда, с по-
мощью которой можно высвободить до 
40 процентов рабочей силы, и тогда про-
блем с ней у нас не будет вообще. Но, 
к сожалению, я не замечал, чтобы по-
добная деятельность как-либо стимули-

ровалась нашими органами 
власти, которые отвечают за 
экономику и финансы.
Что касается возможной но-
вой модели экономики, я вам 
открою страшную тайну: ка-
кие-либо инновации — это 
прежде всего инвестиции. 
А чтобы они шли в экономи-
ку, необходимо, чтобы кре-
дитно-денежная политика 
государства была несколько 
более адекватной, чем она 
есть сейчас. При том, что мы 
имеем сегодня, никакой воз-

можности добиться каких-то результа-
тов у нас нет.
Так что мое личное мнение следующее: 
Орешкин просто где-то прочитал такое 
мнение о российской экономике и ре-
шил, что, если он его озвучит, его лич-
ный рейтинг где-нибудь повысится. 

Кроме того, я не замечал, чтобы он как-
то мог повлиять на экономическую си-
туацию. В свою очередь, те органы вла-
сти, которые определяют кредитно-де-
нежную политику нашего государства, 
навряд ли будут сейчас что-то принци-
пиально менять.
Более того, я считаю, что в скором вре-
мени нас может ожидать повышение 
ставки Центрального банка. Одним сло-
вом: никаких кардинальных измене-
ний, которых некоторые почему-то 
ожидают, не последует.
Так что россиянам стоит готовиться 
к негативному сценарию развития со-
бытий. Закредитованные российские 
компании в какой-то момент будут уже 
не в состоянии погашать свои долги. 
В результате чего они обанкротятся, что 
приведет к увольнению сотрудников, 
продаже оборудования и станков на ме-
таллолом.

Анна Визякина
Ситуация с кредитами действи-
тельно пугает. Но благодаря 

льготам, программе семейной ипотеки 
купить квартиру вполне реально. Хо-
рошо, что заботятся о молодых се-
мьях. Иначе было бы крайне сложно 
обзавестись своим жильем. 

Антон 82635
Я рад, что успел оформить кредит 
на крупную покупку до поднятия 

ставки Центробанком. Мне казалось 
раньше, что ставка по кредиту 
«от 11 процентов годовых» — обдира-
ловка. А сейчас смотрю и думаю, 
что она очень даже приятная. Все по-
знается в сравнении.

Комментарии

Мира Коннова
Проблемы с образованием — 
это особенно страшно. У нас и так 

не лучшая демография, так еще и моло-
дежь получает недостаточно знаний 
в вузах! Как они будут работать? Без вы-
сококлассных специалистов в будущем 
никакого дальнейшего развития стра-
ны и экономики можно не ждать.

Леня Павшин
Не понимаю такой истерии вокруг 
сложившейся ситуации. Когда 

началась спецоперация и на нас нава-

лились санкции, мы не только сумели 
удержать инфляцию, но и достигли 
дефляции! Сейчас проблему поняли, 
значит, власти ее как-нибудь снова ре-
шат, и мы прорвемся. Как говорится: 
мы русские, с нами Бог! 

Полевой подсолнух
То чувство, когда хотел взять кре-
дит, открыть свой бизнес и зара-

батывать много денег, но чтобы кре-
дит одобрили, уже нужно зарабаты-
вать много денег. Порочный круг по-
лучается! 

Комментарии

Лариса Кармшина
Правильно, любовь к труду надо 
прививать с ранних лет! Я помню, 

мы в школе ездили в совхозы, убирали 
там колорадских жуков с картошки: 
никто не жаловался. А сейчас попроси 
детей высадить один раз цветы у шко-
лы — они сразу ныть начнут!

Игорь Светлый 
С дополнительной нагрузкой 
в школе надо быть осторожными. 

Мой ребенок полдня там проводит, по-

том занимается спортом, делает до-
машку и готовится к ЕГЭ с репетитора-
ми: куда еще больше? Отдыхать тоже 
надо, в университете и после него та-
кой возможности уже не будет!

Миша Полярный
Нашу экономику иногда сравни-
вают с китайской. Поднебесная 

давно экспортирует все подряд: от тех-
ники до игрушек. И нам за последние 
три года тоже удалось развить многие 
отрасли для экспорта. 

Комментарии Аннет Шляпникова
Говорят: «Нужны инвестиции!» 
Лучше б людям о них рассказыва-

ли в школах или вузах! Чтоб они знали, 
как это работает. А то люди ведутся 
на курсы инфоцыган, разочаровыва-
ются и думают, что это все мракобесие. 

Макс-Макс
Мне вот интересно, а у нас сегод-
ня никаких иностранных инвести-

ций нет? А как же дружественные 
страны, тот же Китай? Или они просто 
не так много вкладывают, как амери-
канцы или европейцы? 

Комментарии
Артем Enter

У айтишников и так высокие зар-
платы, им уже и не надо никуда 

расти! А по поводу обучения... Да как 
будто и так, чтобы увеличивать свой 
доход, надо повышать квалификацию.

Кира Лебедева
Каждый день что-то новое, не зна-
ешь, чего ждать! То экономика 

бьет рекорды, то останавливается. 
И везде только гипотезы о будущем.

Комментарии

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА v.ushakova@vm.ru

Шаг на следующую ступень
Замруководителя администрации президента РФ Максим Орешкин заявил, что нынешняя модель роста экономики России себя исчерпала. 

Он подчеркнул, что экономика развивалась благодаря активации спящего, незадействованного потенциала: кадрового и производственного. 
А теперь нужно не просто сделать новый шаг, а выйти на следующую технологическую и организационную ступень.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 

редакции «Вечерней 
Москвы»

МИХАИЛ 
ХАЗИН
ЭКОНОМИСТ, 
ПРЕЗИДЕНТ 
ФОНДА 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

ЕВГЕНИЙ 
ФЕДОРОВ
ЧЛЕН КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ 
ПО БЮДЖЕТУ 
И НАЛОГАМ

АНАТОЛИЙ 
БАЖАН
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
ОТДЕЛОМ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ 
ИНСТИТУТА 
ЕВРОПЫ РАН

ВАЛЕНТИН 
КАТАСОНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИ
ЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РУССКОГО ЭКОНО
МИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА 

МИХАИЛ 
ДЕЛЯГИН
ЭКОНОМИСТ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ ПО ЭКО
НОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ

19 марта. Студент третьего курса Московского автомобильно-дорожного колледжа имени А. А. Николаева Александр Бобровский (слева) и мастер производственного обучения 
Александр Долгушин на форуме столичных колледжей в Гостином Дворе. Там представили более 140 востребованных профессий, большинство из них — рабочие специальности. 
Именно они, по оценкам экспертов, помогут российской экономике совершить технологический рывок, необходимый для развития. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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что бюджет более миллиона — нужны доволь-
но дорогие билеты на самолет, медицинское 
оборудование, лекарства, расходники. Изна-
чально планировалась большая компания, но 
ближе к делу желающих становилось все мень-
ше и меньше. Ведь Африка — это опасно. Бо-
лезни, дикие звери. 
— Мне было очень страшно — у меня заболева-
ние печени, мне нельзя болеть желтой лихорад-
кой или малярией! Я просто в слезах собира-
лась в свою первую поездку, но понимала — от-
ступить от своей мечты я не могу, — говорит 
Екатерина. 

Жизнь для других

Ответ на прозаический вопрос, а зачем за свои 
же деньги, и между прочим немалые, тащиться 
к черту на рога, в жару, чтобы возиться с совер-
шенно чужими людьми, все формулируют по-
разному, но суть одна. Врачи признаются, что 
в таких местах иначе ощущается миссия док-
тора — они там действительно спасают жизни, 
а не оказывают медицинские услуги, как это 
часто происходит в современных мегаполисах. 
Гунтарса Данкбарса сподвигли вера и поддерж-
ка жены. Это был взрослый христианский брак, 
паре «хотелось что-то сделать для людей», не-
смотря на хорошие карьерные возможности. 
«Учился в Юрмале, жил до 2013 года в Москве, 
занимался недвижимостью, работал на органи-
зацию, которая занималась строительством 
крупных объектов — теплостанций, узлов, до-
рог». С Ольгой встретились в Иерусалиме, до-
говорились, что не будут жить только для себя... 
Молодежь, вроде Владислава, Егора и его жены 
Дарьи, едет потому, что верит в свои силы. 
— Люди, с которыми мы работаем, буквально 
30 лет назад  только сейчас начинают приспоса-
бливаться к нормальной жизни. Раньше они 
охотились на кабанов, а теперь из-за того, что 
животных становится все меньше, они ведут 
разбойный образ жизни, так как к работе совер-
шенно не приучены. Миссионеры стараются 
менять их мировоззрение, говорить о христи-
анских ценностях. Могут пройти годы, а плоды 
будут минимальными, — рассуждает Влади-
слав Янтовский. 
Однако, по мнению молодежи, это уникальный 
опыт, такой, который никогда не получишь, ра-
ботая в офисе. Потому что это способ испытать 
себя на прочность, смелость, силу веры в выс-
шее предназначение человека. Ну и, конечно, 
что очень важно, — верный путь найти новых 
друзей-единомышленников. 
А Гунтарс Данкбарс прямо сейчас зовет учитель-
ствовать в Кению. Говорит, у них там настоящее 
братство и вообще жизнь настоящая. 

Чудо совершили наши доктора, которые при-
везли с собой оборудование, лекарства, расход-
ные материалы... А вообще там очень низкий 
уровень медицины. Мы ездим вот уже много 
лет, читаем лекции, проводим мастер-классы, 
как делать кесарево сечение, как интубировать 
недоношенных детей, как накладывать швы... 
В странах Африки колоссальная детская и мате-
ринская смертность, — рассказывает Екатери-
на Глок. 

Было очень страшно 

Сейчас, с развитием волонтерского рунета, 
найти себе применение в одной из миссий не 
так уж сложно, а раньше это было отдельное 
приключение. Был Красный Крест, были фон-
ды, но, по опыту добровольцев старшего поко-
ления, с ними всегда было непросто. 
— У нас с женой были предложения от амери-
канских благотворительных организаций и да-
же с хорошим финансированием, но мы отказа-
лись: они планировали диктовать, что нам де-
лать, а что нет, — вспоминает Гунтарс Данк-
барс. 
Екатерина Глок добавляет, что, прежде чем во-
плотить мечту о поездке в Африку, ей пришлось 
обзвонить десятки организаций, написать сот-
ни писем, но ни одного ответа не пришло. 
— В процессе сбора информации я узнала, что 
взять разрешение на работу в Африке нереаль-
но, врачей там нет, роды принимают повитухи, 
и белых людей они проклянут. Но ровно через 
месяц увидела в интернете фото — моя подруга 
позирует с темнокожим молодым человеком 
и пишет: «Это Моди из Камеруна, он очень 
любит русских и хочет учить русский язык». 
Я спросила, не нужны ли волонтеры-медики, 
и он тут же ответил: «С медициной — катастро-
фа. Мы дадим жилье и пропитание, только при-
езжайте». 
Деньги на поездку в поселение Идул доктора 
собирали целый год — посчитали и выяснили, 

— Африка — это потрясающе колоритный кра-
сочный мир и невероятно благодарные люди, 
потому что в своих странах они зачастую рас-
ходный материал — о них вообще никто не за-
ботится, — рассказывает руководитель мис-
сии «Волонтеров мира», акушерка с двадцати-
летним стажем, мама восьмерых детей Екате-
рина Глок. — Просто у них вся медицина 
платная. Если тебе руку или ногу оторвет, ты 
будешь лежать, истекать кровью, к тебе никто 
не прикоснется, пока ты или твои родственни-
ки не заплатят...

История одного спасения

Одна из самых впечатляющих историй у Ека-
терины Глок произошла недавно — во время 
ее уже очень солидной миссии в Уганду — 
с поддержкой Госдумы (депутат Дмитрий Куз-
нецов помог подключить административный 
ресурс), с местным депутатом и поехавшими, 
кстати, за свои деньги врачами-волонтера-
ми,  — руководителями неонатального корпу-
са ГКБ № 67 в Москве Алексеем Мостовым 
и Анной Карповой. 
— Мы приехали в деревню на севере страны, 
а там два маленьких сарайчика: один — клини-
ка, другой — операционная. Попросили по-
звать доктора, но акушерка не пускает, говорит, 
он на операции — делает кесарево. Ждем час, 
ждем два, ждем три, понимаем, что тут что-то 
не то, просимся помочь, но ни в какую. И вдруг 
выбегает сам доктор, чуть не на колени броса-
ется: «Хэлп!» Заходим. В операционной в луже 
крови лежит женщина. Ей совсем плохо. Глаза-
огромные, широко раскрытые. А за сарайчиком 
молится группа мужчин. Оказалось, она жена 
местного пастора, многодетная мать... И я тоже 
стала молиться, чтобы нам удалось ее спасли. 

волонтер движения «Молодежь в миссии», ди-
зайнер интерьеров из Петербурга Владислав 
Янтовский. — Представления о семейных цен-
ностях и правах ребенка там просто отсутству-
ют — девочек бьют, насилуют, отдают в прию-
ты. Мы работаем с этими детьми и стараемся 
менять мировоззрение взрослых, объяснять 
им, что есть семейные ценности. Это дается 
очень непросто, потому что люди привыкли 
жить совсем иначе. Отказ от старых привычек 
и традиций, которые зачастую причиняют им 
же самим вред, их пугает и вызывает тревогу. 
Волонтер из Владивостока и строитель по про-
фессии Егор Каршаков рассказывает, что с по-
хожей проблемой он столкнулся в Индии. 
— Мы с женой поехали работать в детский дом 
в городе Силигури. Как выяснилось, детские до-
ма там переполнены со времен ковида, потому 
что многие родители, оставшись без заработка, 
стали продавать своих детей, чтобы купить ал-
коголь, еду, наркотики... — с грустью в голосе 
рассказывает Егор. 
По словам волонтера, общаясь с индийскими 
детьми, волонтеры стараются их развлечь, 
чтобы хоть как-то скомпенсировать их недо-
любленность, но самое главное — обучить не-
обходимому здесь английскому языку. 
— В Индии, чтобы устроиться на хорошую ра-
боту, например в торговый центр, нужно знать 
английский, — рассказывает Егор. 
Миссионер в Кении, москвич латвийского про-
исхождения Гунтарс Данкбарс, рассказывает, 
что планировали поехать сюда с женой на год, 
но в итоге застряли на восемь лет. Оказалось, 
что дел очень много. В пример приводит одну из 
совсем недавно произошедших историй. Гун-
тарсу пришлось возить парня с малярией по 
разным больницам: «Обратились было в хоро-
шую по местным меркам клинику, но оказа-
лось, она больше не работает — закрыли за тор-
говлю органами».
Супруги Данкбарс открывают школы в пустыне 
Туркана. Одна из них на горе Элгон, рядом 
с огромным вулканом, две — в деревнях, землю 
для этого выделили старейшины. Строят шко-
лы на пожертвования читателей своего блога 
и на свои кровные — от сдачи внаем дома в Ка-
лифорнии, откуда родом его жена. 
— Мы с девчатами-волонтерами часто делаем 
вылазки в города и деревни, «занимаемся про-
свещением», то есть рассказываем элементар-
ные вещи. Например, что вода берется из реки, 
а не из чашки. Люди этого не знают, и из-за та-
кого рода невежества вспыхивают межплемен-
ные войны. Много говорим о семейных ценно-
стях, о детях, их здоровье и образовании, а глав-
ное, что детей не надо бить. Традиционный 
метод воспитания тут — побои, — продолжает 
Гунтарс Данкбарс.
Перемены, на его взгляд, за восемь лет прои-
зошли колоссальные. 
— Люди стали продавать своих коз, чтобы ле-
чить детей. Раньше они не замечали, где их де-
ти — ночуют сутками в пустыне, да и ладно, — 
заключает волонтер. 

П 
ринято считать, что 
в волонтерских мис-
сиях разного толка 
принимают участие 
люди, сами пережив-
шие в жизни что-то 
тяжелое — насилие, 
потерю близкого, 
ведь колесить по 

грязным деревням какого-нибудь Буркина-Фа-
со можно, если только очень нужно бежать 
от себя... Что движет людьми, которые готовы 
тратить собственные средства и силы ради по-
мощи другим, «ВМ» узнала у волонтеров, кото-
рые теперь благодаря новой платформе «Во-
лонтеры мира» (международная гуманитарная 
платформа, созданная для сотрудничества во-
лонтеров стран БРИКС в прошлом году при со-
действии Всемирной христианской ассоциа-
ции парламентариев), могут расширить гео-
графию своей помощи. На базе платформы уже 
реализованы медицинские миссии в Уганде, 
Камеруне, Конго и Замбии: обучено около 
500 врачей, в больницы передано современное 
оборудование. Новый призыв неравнодушных 
объявлен этим летом. Среди мест применения 
сил и дел — помощь жителям Голой Пристани 

и Алешкино в Херсонской области, бурение 
колодцев в Танзании, кормление и обучение 
детей в Кении, в пустыне Туркана, моральная 
поддержка девочек в Индонезии, потому что 
родиться индонезийкой — значит вытянуть не 
слишком счастливый билет… 

Это Африка

В Индонезии нет социального обеспечения как 
такового, все взрослые работают в графике 
«семь — ноль» или «шесть — один».
— Из-за этого в семьях этой страны ценятся 
только мальчики, которые могут принести 
в дом хлеб. Если родилась дочь, родители счита-
ют, что им очень не повезло, — рассказывает 

Проект, который начал свою работу в рамках БРИКС, «Волонтеры мира» этим летом зовет всех желающих для участия в масштабных благотворительных 
программах в Кении, Танзании, Эфиопии, Индонезии и других не самых благополучных странах мира. «Вечерняя Москва» познакомилась с представителями 

российских миссий и выясняла, зачем они едут туда, где их здоровье и жизнь подвергается риску.

Принимать роды и открывать школы в Африке — побег от себя или миссия 

Мое волонтерское лето 

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
Обозреватель

По мнению 
молодежи, 
это уникальный 
опыт, который 
никогда не получит 
офисный работник

обученных врачей, десятки кли-
ник, поддержка от посольств 
и фондов — итог двухлетней дея-
тельности «Волонтеров мира».

500
ЦИФРА

Врач-онколог Анатолий Атасов из Оренбурга (в центре) в окружении детей из Камеруна. Юным пациентам лечили зубы российские врачи-стоматологи, ортодонты из Дагестана Шамиль Магомедов (слева) и Аскерхан 
Магомедов (справа). Фото 2024 года

Для тех, у кого много 
душевных сил

Инициатива объеди-
нить волонтеров стран 
БРИКС возникла
в прошлом году на фо-
руме «Традиционные 
ценности стран 
БРИКС». Культурные 
и экономические до-
говоренности тогда 
уже были достигнуты, 

но решили, что будет здорово создать 
еще и волонтерское движение. Нас под-
держали многие крупные уже существую-
щие платформы: «Добро.ру», «Росмоло-
дежь», «Волонтеры Москвы». Мы продол-
жаем с ними активно сотрудничать, но па-
раллельно решили создать свое 
сообщество — для людей, которые раз-
деляют тради-
ционные ценно-
сти, интересуют-
ся вопросами 
веры. Ведь ра-
ботать с едино-
мышленниками 
интереснее. 
У нас много про-
ектов, связан-
ных с Церковью.
«Волонтеры ми-
ра» работают
не только в эк-
зотических 
странах, 
но и в России,
например, нужны люди в Голой Пристани
(Херсонская область). А еще один батюш-
ка строит центр для наркозависимых 
в Чувашии. 
Отрадно, что за недолгое время своего 
существования наш проект стал улицей
с двусторонним движением — буквально 
на днях к нам приедут студенты из Афри-
ки, они будут помогать восстанавливать 
новые территории. 
Что касается вопроса, идут ли в волонте-
ры, чтобы сбежать от себя, по многолетне-
му опыту скажу — нет. Как правило, у та-
ких людей много душевных сил, они так 
наполнены добром, что хотят отдавать, 
имтесно в рамках привычного себялюбия.
Я несколько лет работала директором ре-
абилитационного центра длязависимых, 
считается, что туда идут бывшие алкого-
лики и наркоманы. Не без того. Ноесли 
отдавать другим из дефицита, а не из из-
бытка сил, очень быстро выгоришь. 

Мнение

ЕКАТЕРИНА 
КОЛЕСИНСКАЯ
КООРДИНАТОР ПРОЕКТА 
ВОЛОНТЕРЫ МИРА

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 М
ОС
ТО
ВО
Й

«Волонтеры мира» — международная гу-
манитарная платформа, создана в 2024 го-
ду Всемирной христианской ассоциацией 
парламентариев. На базе платформы уже 
реализованы медицинские миссии в Уган-
де, Камеруне, Конго и Замбии. 
Деятельность «Волонтеров мира» была 
поддержана на Первом форуме БРИКС 
«Традиционные ценности» в Москве. К про-
ектам могут присоединиться все желаю-
щие. Ближайшие даты начала миссий — 
июль–август этого года. Места и дела: Тан-
зания — строительство колодцев. Кения — 
кормление, строительство школ, перемены 
в области образования. Там можно прово-
дить уроки, мастер-классы, организовы-
вать досуг, помогать кормить и мыть детей, 
печь хлеб — проект так и называется: «Бо-
жья пекарня».

СПРАВКА
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Сегодня точку в номере ставит студентка Российского экономического университета имени Плеханова Виктория Калачева. Ей понравилось новшество, 
которое ждет пассажиров третьего речного маршрута регулярных электросудов. Для них на конечных остановках «Новоспасский» и «ЗИЛ» установили чай-
ные домики, в которых перед поездкой или в конце ее бесплатно можно угоститься горячим чаем, шоколадом и печеньем или взять бутылочку воды. Это осо-
бенно актуально в установившуюся в столице прохладную погоду, которая продержится в Москве еще несколько дней. Ведущий специалист центра погоды 
«Фобос» Михаил Леус предупредил, что первый день июля станет одним из самых холодных в XXI веке — будет ветрено, а столбик термометра не поднимется 
выше +15…+17°C. Но плохая погода — не повод откладывать речную прогулку, ведь на борту электросудов тепло и уютно. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Правило десяти 
тысяч часов

Есть популярная теория, называемая 
«Правило 10 тысяч часов». Согласно 
ей, для того чтобы достигнуть мастер-
ства в любой области, требуется 10 ты-
сяч часов.
Терпение и труд все перетрут, как учи-
ли нас в советском детстве. Так ли это? 
Есть нюанс, как говорится.
В художественной школе, где я обуча-
лась, ученики в нашей группе были 

разные. Были середнячки, были ну очень одаренные, по-
целованные Богом, — и их видно сразу. Один мальчик, 
Антоша, попал в школу потому, что его мама вела у нас 
историю искусств. Рисовал Антоша плохо, но был наха-
лен и умел, уже в детстве, отвечать на критику в стиле 
«Я так вижу». Мы Антошу высмеивали и перспектив в нем 
не видели. Сейчас уже можно подводить итоги: самый та-
лантливый парень из нашей группы спился, девочка, по-
целованная Богом в макушку, 
выбрала другую профессию и не 
рисует даже для себя. Середняч-
ки разбежались кто куда, и ни-
кто не стал профессиональным 
художником.
Им стал только Антоша, сейчас 
он известный декоратор, его 
редкая фамилия на слуху в среде 
профессионалов. Вот что творит 
сила характера и уверенность 
в себе. И у каждого из нас таких 
примеров — десятки. Моцартов 
мало, и век их, как правило, не-
долог. Понимают ли условные 
«Моцарты», какое счастье, какой 
талант достался им «просто 
так»? Редко. Обычно люди не це-
нят то, что им легко дается, тра-
тятся направо и налево, прожи-
гают время, думают, что удача 
всегда будет их товарищем. Со-
всем по-другому относятся к сво-
им достижениям трудолюбивые муравьи. День за днем 
наращивают они свое мастерство, и их профессиона-
лизм, заработанный потом и кровью, упорством, дает ес-
ли не подъем на вершину, то, по крайней мере, возмож-
ность назвать себя профессионалом с большой буквы.
Эх, вот если бы каждый одаренный был бы еще и упорен 
в достижении цели! Эх, если б каждому трудяге — Божью 
искру! Тогда бы, может, и работали какие-то правила.
А так, ну, конечно, имей ты склонность к какому-то делу 
(как упомянутый мной Антоша, да еще и маму-препода-
вательницу профильного учреждения в придачу), то 
и сработает правило 10 тысяч часов. Но сколько же музы-
кантов, играющих всю жизнь одну и ту же мелодию, акте-
ров одной роли, необучаемых механиков, плохих стихот-
ворцев — кстати, в этом ряду условный «механик» имеет 
больше шансов стать хорошим профессионалом, чем че-
ловек творческой профессии.
Тем же, кто считает железным правило 10 тысяч часов, 
можно ответить актуальной во все времена пословицей: 
«В колхозе больше всех работала лошадь, но председате-
лем так и не стала».

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Близко к сердцу 
навечно
Вышел в свет фотоальбом, 
посвященный 80-летнему 
юбилею Парада Победы 
1945 года на Красной 
площади. Он издан 
при поддержке Департа-
мента средств массовой 
информации и рекламы 
Москвы.

24 июня 1945 года по брусчат-
ке Красной площади прошли 
победители — советские сол-
даты и офицеры, освободив-
шие мир от фашизма. 
Парад Победы стал 
олицетворением за-
вершения самой раз-
рушительной и кро-
вопролитной войны 
в истории человече-
ства. Каждый враже-
ский штандарт, бро-
шенный на помост, 
каждый взгляд участ-
ников, наполненный 
одновременно гордо-
стью и печалью, навечно за-
печатлены в нашей памяти 
как свидетельство героизма 
нашего народа.
Фотоальбом «Парад Победы 
1945. Близко к сердцу» при-
зван стать связующим зве-

ном между прошлым и насто-
ящим. Фотографии позволя-
ют прикоснуться к велико-
му событию, увидеть лица 
героев Парада и зрителей, 
прочувствовать их пережи-
вания. Благодаря современ-
ным тех нологиям многие 

снимки бережно об-
работаны, а некото-
рые — восстановле-
ны в цвете.
Издание состоит из 
трех частей. Первая 
часть показывает тя-
желый путь к Победе 
(1941–1945), вторая 
содержит уникаль-
ные фотографии Па-
рада 1945 года, а тре-
тья демонстрирует, 

как память о Победе живет 
в наши дни (1965–2025). 
Книга сохранит образы геро-
ев, которые подарили нам 
мир, увековечив их подвиг.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Юрист Лапина Алена Михай-
ловна. Личное сопровождение на 
любой стадии, высокое профес-
сиональное качество, опыт работы 
в суде 15 лет. Понимаю, как решить 
любой вопрос. Звоните, и я вам по-
могу. Заключаю официальный дого-
вор. Т. (926) 155-13-38
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

С сентября 2025 года планируют увеличить ряд транс-
портных пошлин, такой законопроект подготовили 
в Минфине. Например, вырастет плата за свидетельство 
о регистрации транспортного средства в три раза. Уве-
личится стоимость оформления и других документов. 

Вопрос дня
Транспортные 
пошлины хотят 
увеличить.
И как вам?

КСЕНИЯ ЗАЙЦЕВА
АВТОЛЮБИТЕЛЬ, ОСНОВАТЕЛЬ 
ЧАСТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

Я поддерживаю данный зако-
нопроект. Считаю, что иници-
атива сделана для того, чтобы 
поднять бюджет нашей стра-
ны, который потом пойдет на 
развитие России. Я за то, что-
бы автовладельцам также 
подняли стоимость штрафов 
за нарушение ПДД. Считаю, 
что это непременно поможет 
исправить ситуацию с авария-
ми на дорогах. 

ДМИТРИЙ МАТЮШЕНКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
АНО ЦЕНТР РАЗВИТИЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, 
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

В этой инициативе есть плю-
сы и минусы. Из того, что 
можно однозначно поддер-
жать, это введение ряда но-
вых госпошлин для мигран-
тов, которые тоже планируют 
ввести в этом законопроекте. 
Например, согласно поправ-
кам, иностранцы будут обяза-
ны платить за некоторые ус-
луги. Цель введения новых 
пошлин — компенсировать 
расходы госорганов на оказа-
ние государственных услуг. 
Ожидается, что дополнитель-
ные поступления в бюджет со-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ставят 17 миллиардов рублей 
от мигрантов и 28,3 миллиар-
да рублей от автовладельцев. 
Однако если в отношении ми-
грантов это правильная 
и нужная инициатива, по-
скольку они действительно 
создают большую нагрузку на 
госорганы, то в отношении 
пошлин, которые затронут 
граждан РФ, все не так одно-
значно. В результате нововве-
дений увеличится стоимость 
обучения в автошколах, силь-
но ударит по карману и заме-
на водительских прав.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ, ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Я не поддерживаю такой зако-
нопроект, так как он может не 
понравиться людям, у кото-
рых не повышаются зарпла-
ты. В условиях инфляции ста-
новится все сложнее оплачи-
вать возрастающие штрафы 
и пошлины. Если вводятся та-
кие меры, то стоит поднимать 
и заработную плату. Кроме 
того, увеличение пошлины за 
водительские права приведет 
к тому, что учеников в авто-
школах станет меньше из-за 
того, что повысится стои-
мость обучения.

Для гостей проекта «Лето 
в Москве» на нескольких 
площадках начали прово-
дить цирковые представле-
ния. «ВМ» побывала на яр-
ком празднике циркового 
искусства. 

Красно-белое шапито раски-
нулось в Измайловском парке 
на Аллее Большого круга. 
Здесь пять раз в неделю мож-
но увидеть шоу «Полосатый 
рейс». Зрителей ждут высту-
пления воздушной гимнаст-
ки, эквилибр в виртуозном 
исполнении мастера баланса 
и рискованные трюки канато-
ходца, также на арене — кло-
унский акробатический дуэт 
и жонглеры. Бенгальские ти-
гры поражают мощью и син-
хронными трюками, а медве-
ди-акробаты исполняют голо-
вокружительные номера на 
велосипеде и самокате. 
Серия ярких спектаклей с уча-
стием артистов разных жан-
ров получила название «Цир-
ковые дивертисменты» и про-
ходит при поддержке столич-
ного Департамента культуры.

Новинок на сцене много. 
К примеру, один из артистов, 
эквилибрист Аян Джапаров, 
выступает на специальной 
стропе — слэклайне. В России 
он первым внедрил такие но-
мера в цирковую программу.
— Надеюсь, и не последним, — 
улыбается молодой артист, 
рассказывая, что номера на 

слэклайне, нейлоновой или 
полиэстеровой стропе, натя-
нутой между станциями, были 
частью уличной программы, 
а теперь могут быть переняты 
и официальными аренами.
Чудеса акробатики демон-
стрируют и воздушные гим-
настки. Но по-настоящему дух 
захватывает от выступлений 

дрессировщиков. На арене 
вместе с ними — медведи, 
прыгающие через скакалку 
и катающиеся на велосипедах, 
и тигры, готовые ринуться че-
рез огненное кольцо. А смех 
и радость дарил зрителям кло-
унский дуэт Зайцевых. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

1 июля 2010 года Григорий 
Перельман (на фото) отка-
зался от премии Математиче-
ского института Клея в раз-
мере 1 миллиона долларов.

Григорий Перельман в списке 
«Ста ныне живущих гениев» 
занимает девятое место. Все-
мирную славу математику 
принесло решение задачи 
 Пуанкаре, которая входит 
в число важнейших матема-
тических проблем тысячеле-
тия. Задача из области топо-
логии сформулирована еще 
в 1904 году, но оказалась не-
приступной для самых свет-
лых умов, хотя имеет огром-
ное количество применений: 
от нанотехнологий и астро-
физики до моделирования 
искусственного интеллекта. 
Ученые — своеобразные лю-
ди, но все-таки история знает 
немного случаев отказа от 

премий. Перельман, когда 
к нему изредка прорывались 
журналисты, говорил, что его 
не устраивает моральная ат-
мосфера в научной среде. Од-
нажды сообщил, что тому, кто 
управляет Вселенной, милли-
он не нужен. И этот ответ бо-
лее понятен. Выскажу соб-
ственную гипотезу. Научным 
руководителем Перельмана 
был блестящий ученый, рек-
тор ЛГУ академик Александр 
Александров. Помимо работ 
по топологии, он писал фило-
софские эссе о моральной 

ценности науки. В 1961 году 
в Верховном Совете СССР он 
проголосовал против предло-
женного Хрущевым закона 
о смертной казни за валют-
ные операции с приданием 
норме обратной силы. В итоге 
лишился поста ректора, пере-
стал быть депутатом и даже 
уехал из Ленинграда. Быть 
может, Перельман воспринял 
идеи принципиального учи-
теля в гипертрофированном 
виде. Вот уже больше 10 лет 
математик Перельман живет 
анахоретом. Целыми днями 
сидит над бумагами. В обще-
ние ни с кем не вступает. Пи-
тается кефиром и макарона-
ми. Отказывается от помощи 
и любых заработков. Един-
ственный источник — пенсия 
матери, учительницы матема-
тики. Не исключено, Григо-
рий Перельман готовит но-
вую революцию в науке. Но 
это великий секрет. 
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Новинкой летнего городского проекта 
стали цирковые представления

Мятежный математик Перельман

27 июня. Дрессировщик Игорь Смолянец выступает на арене 
шапито с медведем. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Дата

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ

Всего планируем провести 
210 представлений во всех 
жанрах. Среди них — воздуш-
ная гимнастика, эквилибри-
стика, акробатика и многое 
другое. Украшением цирковых 
дивертисментов станут номера 
с животными. Для гостей бу-
дут выступать гуси, собаки, 
медведи-акробаты, бенгаль-
ские тигры и алжирские львы. 
Шапито будут работать все ле-
то, до 7 сентября, по пятни-
цам, выходным и празднич-
ным дням.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Григорий Яковлевич 
 Перельман родился 
в 1966 году в Ленингра-
де, посещал математи-
ческий кружок при Двор-
це пионеров. Побеждал 
на олимпиадах и окон-
чил мехмат Ленинград-
ского университета, где 
был Ленинским стипен-
диатом. В 1990 году по-
сле защиты диссертации 
Перельман стажировал-
ся в США, где отверг все 
заманчивые предложе-
ния и вернулся домой. 
После сенсационной пу-
бликации в начале 
 2000-х выступил с докла-
дами в США. Но на вруче-
ние премий не поехал, 
не стал баллотироваться 
в Академию наук, уво-
лился из Математиче-
ского института. 


